
Деловой форум российской 
прессы, собравшийся в конгресс-
центре Торгово-промышленной 
палаты, начинался с приятного.

Знаки отличия «Золотой фонд прес-
сы-2011» и Почетные грамоты 
нашли своих обладателей. Про-

шлым летом оргкомитет конкурса и 
издательский дом «Журналист» начали 
прием заявок, в феврале объявили ре-
зультаты, еще через два месяца собрали 
в Москве представителей трехсот изда-
ний из восьмидесяти регионов страны. 
«Магнитогорский металл» оказался в 
представительной компании: 259 газет 
и журналов получили награду, учрежден-
ную шесть лет назад.

Ее вручение не происходит автома-
тически, так как соискателей намного 
больше. Окончательное решение остает-
ся за экспертным советом, куда входят 
руководители крупнейших библиотек, 
общественные деятели и ученые, де-
путаты обеих палат федерального пар-
ламента. «Золотой фонд прессы» − не 
просто знак отличия и свидетельство 
профессионализма конкретных изда-
ний. Обладание наградой открывает 
лучшим из них путь и в библиотечные 
фонды, и в подписные каталоги россий-
ской прессы, где напротив названия 
газеты или журнала помещено графи-
ческое изображение знака.

Поощрение победителей состоялось 
перед открытием делового форума и 
до перехода в конгресс-центр. Войдя 
в него, участники словно оставили за 
дверями приподнятое настроение. 
Как ни лестна высокая оценка труда, 
никакие фанфары не заглушат текущих 
проблем. Они у прессы разных уров-
ней много лет одни и те же. Совсем не 
безоблачно складываются отношения 

с властью, более заметной становит-
ся роль Интернета, далеко не всегда 
удается завоевать доверие читателей 
и сохранить экономическую независи-
мость. Вокруг этих взаимосвязанных 
тем, не раз обсуждаемых в разных 
аудиториях, и шел нескончаемый 
разговор.

Импульс спорам о будущем прессы 
дал президент страны. В недавнем по-
слании Федеральному собранию Дми-
трий Медведев предложил законода-
телям подумать над тем, как избавить 
региональные и местные масс-медиа 
от опеки власт-
ных структур или, 
иными словами, 
выпустить их на 
рынок. Инициа-
тива сразу же показалась многим 
неоднозначной, но к ее проработке 
приступили. В этот день, кроме форума 
в Торгово-промышленной палате, со-
стоялись слушания в Общественной. 
Некоторые докладчики успевали по-
бывать и там, и там, отчего состав 
президиума постоянно менялся, а 
содержание речей (в силу того, что 
получавшие слово не слышали ранее 
сказанного) часто повторялось.

Что ни выступление, то констатация 
грустных фактов. Генеральный дирек-
тор издательского дома «Журналист» 
и главный редактор одноименного 
журнала Геннадий Мальцев сетовал на 
падение качества материалов и уход 
со страниц аналитики. Председателя 
Союза журналистов России Всеволо-
да Богданова беспокоило отсутствие 
действенности, ведь даже на самые 
острые публикации нет никакой реак-
ции. Один из прародителей Российской 
государственной телерадиокомпании, а 
ныне президент Московского полигра-

фического союза Олег Попцов, вторя 
коллегам, вспомнил, как в девяностые 
обсуждалась попытка создать открытое 
телевидение.

− В основе лежала простая идея, − 
подчеркнул он, − чтобы народ знал все 
о власти, а власть о народе. Но наверху 
подумали-подумали да спохватились: как 
же это народ будет все знать о власти? 
Так ничем проект и не закончился…

Ориентиры у прессы поменялись не 
только из-за влияния извне. Героями 
нашего времени, к сожалению Олега 
Попцова, больше не являются ин-

женер, учитель, врач 
или рабочий. Под эли-
той общества стали 
подразумевать одних 
лишь бизнесменов, 

хотя вряд ли они служат примером для 
подражания. Соответственно, на первый 
план стали выходить так называемые 
светские журналисты.

− Ничего плохого не желаю Ксении 
Собчак, но по степени заслуг ее рядом 
не поставить с Сергеем Королевым. 
Надо способствовать восстановлению 
истинной элиты, − заключил президент 
полиграфического союза столицы.

Одним из самых дискуссионных 
остается вопрос об Интернете как 
возможном могильщике традиционных 
СМИ. Спор о воздействии технического 
прогресса и раньше возникал, только 
применительно к телевидению. Оно, 
как показала практика, другие ис-
точники информации не «убило». И со 
Всемирной паутиной, в чем сошлись 
выступающие, будет то же самое. 
Активных пользователей глобальной 
сети еще не так много, да и ходят в 
Интернет большей частью не за ново-
стями, а для общения и развлечения. 
Наконец, реклама в электронном виде 

не приносит столько денег, сколько 
размещенная на печатных страницах, 
а экономика сейчас превыше всего. 
Обратил на себя внимание тот факт, 
что не падение репутации прессы 
взволновало аудиторию, а финансовая 
тематика. Льготы по уплате страховых 
взносов во внебюджетные фонды 
вызвали куда больший интерес, чем 
имидж. Наверняка ножом по сердцу 
резанула информация о минимальных, 
а то и нулевых ставках НДС, установ-
ленных для газет и журналов во многих 
европейских странах. Никакого срав-
нения нет с нашими 18 процентами, 
которыми печатные издания прирав-
нены к торговле алкоголем. И где уж 
мечтать о полуторамиллиардных (в 
переводе на рубли) субсидиях, выделя-
емых для поддержки медийного рынка, 
например, в Норвегии. В России его 
поддавливают по всем напрвлениям. 
Так, стали явственными проблемы с 
розничной продажей. Где-то газетные 
киоски сносят и обесточивают, а в 
некоторых регионах сдают под ними 
участки в аренду лишь на три месяца. 
Как тут периодике найти свою аудито-
рию? Случайно что ли почти половина 
опрошенных Левада-центром вообще 
ничего не читают?

− Или розницу «заказали», или власть 
в ее существовании не заинтересована, 
− полагает председатель правления ас-
социации распространителей печатной 
продукции Александр Оськин.

Такая же непонятная история и с 
почтовыми услугами. К тем, кто их ока-
зывает, у присутствующих накопился 
ворох претензий. Почтовики долго и до-
ходчиво рассказывали о модернизации 
процесса сортировки, но редакторов 
волновали не светлые дали, а мрачное 
настоящее. Картина для любого уголка 
России типична: многие почтовые от-
деления не укомплектованы даже руко-
водителями, что уж говорить о рядовых 
сотрудниках.

− У вас почтальоны оформляют за 
свои деньги фиктивную подписку на 
месяц, чтобы выполнить план и премию 
получить. Поднимите, наконец, зарплату 
людям, − во весь голос требовали от 
руководителя департамента ФГУП «По-
чта России» Ольги Князевой обратить 
внимание на бедственное положение 
персонала.

Отсутствуют готовые рецепты и по 
поводу экономической независи -
мости, достижение которой в свете 
возможного разгосударствления ста-
новится еще актуальнее. У Госдумы, 
судя по словам зампреда комитета 
по информационной политике Бориса 
Резника, нет политической воли при-
нять соответствующий закон. Есть 
большая вероятность, что не все из-
дания смогут в стихии рынка выжить. 
Есть настолько глухие районы, где 
ни на чем не заработаешь, так как 
рекламодателей раз-два и обчелся. 
Выходит, без финансовой поддержки 
не обойтись. Кому-то она потребует-
ся для плавного вхождения в новые 
условия, а кому-то – на постоянной 
основе, для чего, возможно, создадут 
специальной фонд.

− Зачем поддерживать бездарную 
журналистику, которая съедает деньги, 
но сама не способна заработать, только 
рекламный рынок дешевыми услугами 
обрушивает, − резко высказался против 
практики «кормления» представитель 
газеты из Ангарска Иркутской области, 
которая сумела добиться экономиче-
ской независимости.

Крайняя точка зрения не нашла 
поддержки у большинства. Дискуссия, 
проходившая в пяти минутах ходьбы 
от стен Кремля, имела цель довести 
озабоченность журналистского со-
общества до верховной власти, удер-
жать ее от резких действий и желания 
«умертвить» всех, кто не способен 
устоять экономически.

− Редакция – не дверца автомобиля, 
которую захотел – открыл, захотел – за-
крыл, − образно выразился по этому 
поводу главный редактор «Журналиста» 
Геннадий Мальцев 
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  Сегодня депутаты городского Собрания заслушают отчет главы Магнитогорска Евгения Тефтелева

 КОНКуРС
Пеликан  
возвращается  
в Магнитку

в Челябинске завершился областной 
конкурс «учитель года россии-2011». Побе-
дителем стала Эмма витушкина, учитель 
начальных классов из магнитогорска, со-
общает собкор «мм» Галина иванова.

Она завоевала главный приз – 300 тысяч рублей 
и право продолжить участие в конкурсе на всерос-
сийском уровне. На торжественной церемонии 
награду ей вручил губернатор области Михаил 
Юревич. Помимо букетов цветов, диплома по-
бедителя, она получила также переходящий приз 
– глобус из рук победительницы прошлого года 
Гульнары Сабитовой.

Эмма Витушкина работает в школе № 5 вместе 
с Натальей Никифоровой – абсолютным победи-
телем всероссийского конкурса «Учитель года 
России-2009». Теперь Эмма Витушкина продол-
жит борьбу за Большого хрустального пеликана 
на родине двух победителей прошлого года – Ми-
хаила Случа и Андрея Гарифьзянова.

Конкурс «Учитель года» проводится в Челя-
бинской области уже пятнадцатый раз. В нем 
участвовали пятнадцать лучших педагогов регио-
на. Все они – победители муниципальных этапов 
состязания. Лучших определило строгое жюри и 
конкурсный отбор. Испытания проходили в гим-
назии № 10 Челябинска. Именно там преподает 
русский язык и литературу Гульнара Сабитова, 
победитель областного и финалист российского 
конкурсов «Учитель года-2010».

В жюри были лучшие учителя нашей области. В 
их числе абсолютные победители всероссийского 
конкурса: Виктор Шилов (1999 год) – препода-
ватель музыки челябинской школы № 138, Иван 
Иоголевич (2005 год) – преподаватель физики 
челябинского лицея № 31, а ныне директор Дворца 
пионеров и школьников им. Крупской, Наталья 
Никифорова (2009 год) – учитель математики маг-
нитогорской школы № 5. Кроме того, на конкурс 
было приглашено детское жюри. Лучшие ученики 
Челябинских школ, победители различных олим-
пиад, лауреаты региональных и всероссийских 
смотров конкурсов.

Муниципальный этап областного конкурса 
«Учитель года-2011» проходил с сентября 2010 
года по март нынешнего, в тридцати девяти 
территориях области. За это время в конкурсе 
приняли участие 268 педагогов, среди которых 26 
мужчин. Организаторы особо подчеркивают этот 
факт, выделяя как положительную тенденцию. 
Отмечают также, что с каждым годом количество 
педагогов-мужчин, желающих принять участие в 
конкурсе «Учитель года», возрастает.

Великое таинство 
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На ММК  
достойный уровень 
охраны труда

Ксения Собчак против  
Сергея Королева

У стен Кремля журналисты  
пытались достучаться до власти
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вниманию жителей г. магнитогорска!
26 апреля  с 15.00 до 17.00 в 

общественной приемной депутата 
Законодательного собрания Челя-
бинской области В. Ф. Рашникова 
(ул. Труда, 14) прием ведет пред-
седатель правления объединения 
защиты прав потребителей Вла-
димир Иванович ЗяблИцеВ.

Справки по телефону 30-22-68.

уважаемые жители  
избирательного округа № 31!

Для жителей 140, 141, 144, 145 микрорайонов 
работает общественная приемная депутата Маг-
нитогорского городского Собрания Александра 
Ивановича ДеРУНОВА по адресу: ул. Жукова, 6/1 
(детский клуб «Надежда»).

29 апреля с 17.00 до 18.00 прием будет вести 
депутат.

Справки по телефону 24-79-26.

Знаки отличия обрели 
своих обладателей 

Магнитка готовится к Первомаю
стр. 2
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До огнеупорного, уместив-
шегося на самом восточном 
краешке Чесменского района, 
путь неблизкий. рядом с ним 
добывали огнеупорную глину, 
отсюда и несколько необычное 
для сельской глубинки назва-
ние. Залежи глины, которая по 
своим характеристикам, как 
никакая другая, годилась для 
производства огнеупоров, на-
чали разрабатывать с октября 
1932 года. В будущем году 
исполнится 80 лет, как здеш-
няя глина начала работать на 
Магнитку.

С той поры многое изменилось. В 
прошлом остались тачки, кирки 
и лопаты, с помощью которых 

добывали глину. Карьер разрабаты-
вали жители Бускуля – небольшого 
поселения на севере Кустанайской 
области. Затем рабочие обоснова-
лись в соседнем поселении. И, на-
конец, к 1970 году в степи, на пустом 
месте, Магнитогорский металлурги-
ческий комбинат возвел рабочий 
поселок. Вместе с благоустроенным 
по тем временам жильем построили 
школу, детский сад, клуб, котель-
ную и необходимую инженерную 
инфраструктуру. Над названием 
поселения особо не задумывались, 
как и над территориальной принад-
лежностью. Распад СССР сразу «увел» 
Огнеупорный за границу. Перед 
производством и небольшим посел-
ком возникло множество проблем, 
решением которых государственные 
и региональные власти обеих стран 
занимались почти два десятка лет.

– Сейчас в это трудно поверить, но 
многие рабочие предприятия были 
«прописаны» в несуществующих 
домах и на несуществующих улицах 
соседнего поселения, – вспоминает 
директор ООО «Бускуль» – дочернего 
предприятия ОАО «ММК» – Тулеген 
Чуланов. – Жили в одном месте, 
числились – в другом, работали – в 
третьем. И так – до декабря 2009 
года. Тогда Огнеупорный со всем 
жильем, улицами, производствен-
ными площадками вошел в состав 
Российской Федерации…

Эта самая новая территория Рос-
сии появилась в результате равно-
ценного обме-
на землями. Из 
Октябрьского 
района Челя -
бинской обла-
сти в Казахстан 
были переданы 
пять тысяч гек-
таров россий-
ских земель, а 
соседи передали нам равное коли-
чество казахстанской территории. 
Но и после обмена в Огнеупорный 
можно проехать только через два 
пограничных поста, так как суще-
ствующая дорога небольшим участ-
ком все еще продолжает задевать 
казахстанскую территорию. Но эти 
неудобства ни в какое сравнение 
не идут с прежними препятствиями. 
К тому же, скоро пути станут совсем 
другими. С прошлого года в Чес-
менском районе начали строить 

современную дорогу Огнеупорный 
– Тарутино, которая свяжет дальний 
поселок с районом и, соответствен-
но, областью.

– Поселок вошел в наш состав не-
многим более года назад, – расска-
зывает заместитель главы Чесмен-
ского района Марина Горожанина. 
– За это время удалось вовлечь его 

во все социаль-
ные програм -
мы, наполнить 
новым содержа-
нием учебный 
процесс, куль-
турную и спор-
тивную жизнь, 
сделать разноо-
бразным отдых 

ветеранов. Мы не торопимся и де-
лаем все основательно. К тому же, 
нет необходимости все подгонять 
под один стандарт. В Огнеупорном 
сформировался свой жизненный 
уклад, и он не требует коренного 
переустройства…

Многое объясняется спецификой 
производства. Почти все взрослое 
население поколениями связано 
с добычей огнеупорного сырья. За 
многие десятилетия здесь сформи-
ровались свои традиции, правила 

общественной жизни. Как человек 
ведет себя на работе, таков он и в 
быту, в общении с близкими. Воз-
можно, поэтому в поселке многочис-
ленные хозяйственные постройки не 
имеют замков, а уровень правонару-
шений находится на самом низком 
в районе уровне.

Долгая «заграничная» жизнь за-
ставила во многом полагаться на 
собственные силы, и после «пере-
езда» в Россию поселок быстро 
оборудовали современной стацио-
нарной и мобильной связью, почтой 
и Интернетом. Отдых разнообразили 
строительством ледовой площадки 
с теплой раздевалкой для гостей и 
собственной хоккейной командой, 
которая заявила о себе на районных 
соревнованиях. Площадку построили 
всего за два месяца спортивные 
добровольцы Андрей Беловицкий и 
Нурлан Жунусов. Прошедшей зимой 
она не пустовала. 

Эти преобразования в Огнеупор-
ном связывают с именем Тулегена 
Чуланова, который ни в чем не от-
казывает школе и детскому садику, 
помогает одаренным детям. Здесь в 
полной мере работает принцип: на-
дежный тыл обеспечивает надежное 
производство.

Оно тоже по-своему уникально. 
Самыми заметными являются ша-
гающие экскаваторы с 10-кубовыми 
ковшами, способными перемещать 
добытое сырье на 140 метров. Они 
действительно шагают на механи-
ческих лапах с одной задней скоро-
стью. Поэтому когда надо двигаться 
вперед, экскаватор просто развора-
чивают на 180 градусов. Эта много-
тонная махина высотой 12 метров 
работает на электрооборудовании 
напряжением шесть тысяч вольт, 
ей управляют машинист и его по-
мощник. Для надежной перспективы 
здесь своевременно «запитались» с 
российской линии напряжением 110 
киловольт. С казахстанской линии 
подключение было ближе и менее 
затратным, но электроснабжение с 
нашей территории посчитали более 
надежным.

Тулеген Чуланов приглашает за-
браться в экскаватор. Удивляет все. 
Машинное отделение по размерам 
и оборудованию схоже с большим 
самостоятельным производством. 
В кабине экскаватора непривычно 
светло и просторно, есть место для 
холодильника, микроволновой печи 
и других бытовых приборов для 
смены. Это предусмотрено техно-
логией.

– Без них не обойтись, – рас-
сказывает Сергей Викторов. – Мы 
работаем автономно и привыкли 
обходиться минимальными бытовы-
ми условиями.

Для небольшого коллектива – 
180 человек – здесь необычайно 
высокий уровень механизации. 
Техника позволяет каждые сутки 
добывать до двух тысяч кубометров 
сырья. Сейчас производительность 
снижена вдвое – сказываются 
последствия экономического кри-
зиса. Кроме Магнитогорского ком-
бината, которому отгружают до 60 
процентов всего объема, ООО «Бу-
скуль» отправляет свою продукцию 
в Челябинск, Златоуст, Кыштым, 
Ревду, Нижний Тагил. Глина исполь-
зуется не только для производства 
огнеупорного кирпича, способного 
выдерживать температуру 1710 
градусов, но и в массовых масшта-
бах поставляется в строительную 
индустрию. Строительный кирпич 
из этой глины обладает необычным 
солнечным цветом и обладает вы-
сокой влагостойкостью. Лучшего 
материала для облицовки зданий 
отыскать пока трудно, поэтому 
керамика из бускульской глины 
сформировала свой рынок сбыта 
по всей стране.

Сейчас горняки разрабатывают 
глиняный карьер на российской 
территории. Сравнительно неболь-
шой участок рассчитан на 27 лет, а 
прежнее казахстанское месторож-
дение постепенно сворачивается. 
Для Чесменского района новые раз-
работки недр во многом являются 
символичными, так как могут стать 
новым направлением развития 
экономики района. Чесма богата 
своими природными ресурсами, и 
пришло время для их промышленной 
разработки 

ВИКТОР НИКОЛАЕВ,  
пос. Огнеупорный  

> Фото автора

 Горсобрание
Отчет за отчетом
СегоДня глава города евгений Тефтелев представит 
отчет о проделанной работе за прошлый год.

Произойдет это на заседании городского Собрания, 
которое откроется выступлением градоначальника. Вы-
ходить на парламентскую трибуну ему уже приходилось, 
только прошлой весной это было в мае, а не в апреле. И 
говорил мэр больше не об итогах, а о планах, ведь на тот 
момент прошло лишь два месяца после выборов. Сейчас 
позади полноценный срок, потому содержание доклада 
наверняка будет другим.

Отчет перед магнитогорскими депутатами продолжит че-
реду аналогичных событий, имевших место в федеральном 
и региональном парламентах, где с итоговыми речами вы-
ступали первые лица исполнительной власти. Но в городском 
Собрании ожидается еще одно подведение итогов – о работе 
ГИБДД доложит ее начальник Андрей Мелехин. Кроме того, 
депутаты рассмотрят ход подготовки к летней оздоровительной 
кампании, а также другие вопросы повестки, которых в этот 
раз набралось восемнадцать.

 Праздник
Встречаем Первомай
В МагниТогорСке пройдет грандиозная демонстра-
ция, посвященная Дню весны и труда.

Планируется, что в праздничном шествии примут участие 
около тридцати тысяч человек. Несколько лет назад профсо-
юзный комитет ОАО «ММК» возродил добрые традиции, и 
горожане с радостью приняли участие в демонстрации. В этом 
году на 1 Мая запланирован целый ряд мероприятий. Праздник 
будет проходить в форме демонстрации и митинга. Для детей 
будут организованы детские площадки, а также точки питания 
для всех желающих.

Организационный комитет по подготовке первомайского 
шествия возглавили председатель Магнитогорского городского 
Собрания Александр Морозов и депутат городского Собрания, 
председатель профсоюзного комитета ОАО «ММК» Александр 
Дерунов.

Самой многочисленной – 20 тысяч человек – традиционно 
будет первомайская колонна коллектива Магнитогорского 
металлургического комбината и дочерних предприятий 
ОАО «ММК», возглавляемая профсоюзным комитетом 
предприятия.

– Мы позаботились о том, чтобы наша колонна была яркой, 
– говорит председатель профкома ОАО «ММК» Александр 
Дерунов. – Подготовлено почти сто флагов, транспаранты с 
первомайскими лозунгами, которые будут нести молодые работ-
ники, одетые в разноцветные манишки. Конечно, не обойдемся 
без традиционных шаров и флажков.

Сбор демонстрантов назначен на 9.00 на проспекте Лени-
на, от улицы Калинина до проспекта Металлургов. 

Колонна начнет свое шествие в 10.00 по проспекту 
Ленина и дойдет до площади Народных гуляний у ку-
рантов. Здесь и развернется общегородской праздник 
«Первомай-2011», в котором примут участие различные 
творческие коллективы города.

 Выборы
Сам себе победитель
ЖиТели агаповского сельского поселения в день 
празднования пасхи выбрали себе нового главу.

Локальное голосование не вызвало большого интереса у 
избирателей, на участки явился лишь каждый третий из них. 
Отрывы кандидатов друг от друга составляли от двухсот до 
трехсот голосов, что в данном случае – немало. Победителем 
после подсчета бюллетеней признан сторонник партии «Единая 
Россия» 37-летний мастер ремонтно-механической мастерской 
ЗАО «Южуралавтобан» Сергей Стрижов. Места со второго по 
четвертое заняли соответственно Евгения Нехорошева, Алек-
сандр Зинченко и Евгений Кораблев.

Место главы освободилось после того, как Александр Соко-
лов, руководивший райцентром с 1998 года, подал в отставку.

 ПроВерка
Ждем ревизора
В гороДах и районах Челябинской области пройдут 
инспекционные проверки. Соответствующее поруче-
ние дал губернатор Михаил Юревич.

Сотрудники управления по работе с территориями обратят 
особое внимание на очереди в поликлиниках. Чиновники также 
проверят, как в городах и районах проходят весенние суббот-
ники. Помимо центральных улиц, проверяющие заглянут во 
дворы и заедут на окраины. Пока самым чистым можно считать 
Троицк, сообщает пресс-служба главы региона.

  Чесма богата природными ресурсами, и пришло время для их промышленной разработки
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 ноВости экономики
Энергетический мрак
праВиТельСТВенные эксперты сделали официальное 
признание. Стоимость электроэнергии в нашей стране 
выше, чем в СШа и европе.

В 2011 году цена электроэнергии в России уже составляет 2,8 – 
5,2 рубля в первой ценовой зоне и 1,8 – 3 рубля во второй ценовой 
зоне. Это в 1,5 – 4,5 раза выше, чем в странах Европы и США», – 
подсчитал заместитель генерального директора Института проблем 
естественных монополий Булат Нигматулин.

При этом качество работы электроэнергетики, если сравни-
вать с советским периодом, соответствует уровню 1950–1970 
годов. Потеря электроэнергии в электросетях достигла че-
тырнадцати процентов при нормативе семь. Зато оплата труда 
топ-менеджеров энергетических компаний в 70–100 раз выше 
средней по стране. Эксперты уверены – в бешеном росте цен 
прежде всего виноваты чиновники. Государство не развивает 
ГЭС, где себестоимость пока минимальна, в то же время смотрит 
сквозь пальцы на безудержный рост тарифов энергокомпаний, 
принадлежащих приближенным к власти олигархам.

Рыбный детектив
ФеДеральная антимонопольная служба провела рас-
следование, почему в рФ рыба стоит дороже мяса. 
Виновных нашли не сразу.

Расследование длилось 18 месяцев. Всплыло следующее. 
Например, селедку моряки отгружают оптом по 40 рублей за  
килограмм – на прилавке она стоит уже 150–200 рублей. 26-ру-
блевая мойва дорожает до 150 рублей. Лосось с оптовой ценой 
80 рублей в магазинах продают по 300 рублей и дороже. Такая 
ситуация – по всем сортам рыбы. Основными виновниками ока-
зались рыбные посредники. Именно они – самый существенный 
довесок в конечной стоимости товара. Перекупщики накручи-
вают на дары морей от 50–80 до нескольких сотен процентов. 
Решение проблемы одно: нужно срочно налаживать прямые 
поставки от моряков в торговые сети.

Еще недавно поселок Огнеупорный  
находился на территории соседнего Казахстана

Курс на Россию

Здесь сформировался 
свой жизненный уклад,  
не требующий  
коренного  
переустройства

«Не день Бэкхема»
 хоккей

обиДно, когда хоккеист выбывает из 
строя из-за травмы. Вдвойне обиднее, 
когда происходит это за пять дней до на-
чала чемпионата мира…

В воскресенье в самой концовке заклю-
чительного матча сборной России на 
Чешских хоккейных играх серьезно трав-

мировался магнитогорский защитник Евгений 
Бирюков, в прошлый вторник отметивший 
25-летие. На 58-й минуте финский форвард 
Туомо Рууту в стиле своего брата – знамени-
того энхаэловца Яркко Рууту – провел грязный 
силовой прием против россиянина и спрово-
цировал потасовку. За Бирюкова вступились 
все хоккеисты сборной России, находившиеся 
в тот момент на льду. Особенно усердствовал 
мощный Евгений Артюхин, по очереди отпра-
вивший в нокдаун сразу трех финнов. «Я бью 
одного – он падает. Хватаю другого – тот тоже. 
Все падают вокруг. Я заведенный. Уже не знал, 
кому врезать. Никого же не осталось!» – проком-
ментировал потом свои действия сам Артюхин. 
Однако Евгению Бирюкову легче от этого не 
стало. «У него сотрясение мозга и перелом 
носа. Парню не позавидуешь…» – резюми-
ровал после матча главный тренер сборной 
России Вячеслав Быков…

Концовка прошлой недели вообще «не 
сложилась» для магнитогорского хоккея. 
Не день Бэкхема, говорят в таких случаях. 
Однако для Магнитки этот «день» растянулся 
аж на трое суток. В пятницу «Стальные лисы» 
проиграли четвертый подряд финальный 
матч Кубка Харламова столичной «Красной 

Армии» (3:4 в овертайме) и завершили сезон, 
довольствовавшись серебряными медалями 
Молодежной хоккейной лиги. В субботу юни-
орская сборная России уступила в полуфинале 
чемпионата мира шведам (1:3), а ее форвард 
магнитогорец Дмитрий Михайлов уже после 
матча за удар ногой получил 25-минутный 
штраф. В воскресенье злой рок настиг игрока 
национальной сборной страны и «Металлурга» 
Евгения Бирюкова…

На Чешских хоккейных играх сборная России, 
где Магнитку вместе с Бирюковым представляли 
Виталий Атюшов и Алексей Кайгородов, заняла 
второе место. Две скандинавские команды 
– шведскую и финскую – команда обыграла 
с одинаковым счетом 4:2, но хозяевам и бу-
дущим победителям турнира чехам уступила 
безоговорочно – 3:6. Томаш Ролинек, магнито-
горский полпред в сборной Чехии, стал вместе 
со своими партнерами триумфатором. Однако 
в общем зачете Евротура уверенно победила 
российская команда. Теперь, впрочем, игроки 
национальных сборных переключаются на 
чемпионат мира, который стартует в Словакии 
29 апреля. В расположение сборной России тем 
временем прибыл еще один магнитогорец – вы-
ступающий в канадском клубе «Торонто Мэйпл 
Ливз» форвард Николай Кулемин.

Юниоры свой форум уже завершили. В вос-
кресенье в матче за третье место россияне 
в немецком городе Криммичау обыграли 
канадцев – 6:4 и завоевали бронзовые ме-
дали чемпионата мира. Дмитрий Михайлов, 
который на следующей неделе (2 мая) отметит 
совершеннолетие, хоть и пропустил последнюю 
встречу турнира, но возвращается в родной 
город с наградой.

А пока хоккейная Магнитка готовит чество-
вание «Стальных лисов». В четверг игрокам 
магнитогорской молодежной команды вручит 
серебряные медали управляющий директор 
МХЛ Дмитрий Ефимов 
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Пасха – главный христианский 
праздник, в котором празднич-
ный стол имеет большое значе-
ние. В течение Великой субботы и 
после пасхального богослужения 
в храмах освящают куличи, тво-
рожные пасхи, яйца и все, что 
приготовлено к праздничному 
столу для разговения после Ве-
ликого поста. Пасхальные яйца 
верующие дарят друг другу как 
символ чудесного появления на 
свет – Воскресения христова.

В минувшую субботу процесс 
освящения куличей для жителей 
12-го округа состоялся в школе 

№ 63. К двенадцати часам дня два 
больших стола были заставлены пас-
хальной кулинарией, православные 
зажгли свечи.

Собравшихся приветствовали де-
путат Магнитогорского городского 
Собрания Владимир Дремов, глава ад-
министрации Правобережного района 
Надежда Ефремова и настоятель храма 
Архангела Михаила в поселке Димитро-
ва отец Алексей.

– Дорогие возлюбленные братья и 
сестры, очень рады, что вы все собра-
лись здесь, – обратился отец Алексей 
к собравшимся. – Кто-то, может быть, 
пришел впервые, чтобы воздать Господу 
благодарственные молитвы об освяще-
нии брашен, яиц и вина. Остается не-
много времени, когда в храмах нашего 
города разнесется благая пасхальная 
весть о воскресении Христовом. И 
наш храм Архангела Михаила сердеч-
но поздравляет вас 
этим спасительным 
праздником. Христос 
побеждает смерть. 
И смерть для нас не 
имеет место, если 
мы преданы Христу, 
преданы его святой церкви и любим 
Господа всем сердцем своим. Поэтому 
сейчас, по православной традиции, 

освятим все то, что вы принесли к сто-
лу. Важно помнить, что день Светлого 
воскресения Христова – это праздник 

праздников и торже-
ство всех торжеств. 
Возблагодарим Бога 
и прославим вос-
кресшего Христа.

Отец Алексей на-
помнил, что первый 

пасхальный кулич и пасхальное яйцо 
нужно вкушать уже ночью, но выбра-
сывать крошки и скорлупу нельзя. Их 

нужно привезти в храм или закопать 
в землю.

После окончания общей молитвы 
горожане подходили к отцу Алексею 
для благословения – старики, дети и 
взрослые, женщины и мужчины.

Мое внимание привлекла пожилая 
женщина, ее имя – Татьяна Гаври-
ловна.

– Обычно я хожу в Михайловскую, а 
сюда пришла, потому что мне удобно, 
школа находится рядом с домом, – 
сказала Татьяна Гавриловна. – Что 

делать, дочка, ведь годы берут свое. 
В церкви бы мне пришлось столько 
времени на ногах стоять, а здесь я 
посидела и теперь понесу свои куличи 
домой, угощу других.

Татьяна Гавриловна сердечно по-
здравила магнитогорцев с празд-
неством Христова воскресения и 
пожелала, чтобы благодать Божья 
укрепляла нас в делах любви и ми-
лосердия 

ОЛЬГА МАРКОВА 
фОтО > АндРей сеРебРяКОВ

 До 2012 года медицина Южного Урала получит 13,5 миллиарда рублей
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 поручение
Чистая неделя
ГлаВа Города Евгений Тефтелев поручил район-
ным администрациям и жилищно-коммунальным 
организациям за неделю очистить город от му-
сора.

В Магнитогорске начинаются весенние субботники. По 
данным мэрии, в них примут участие до десяти тысяч горо-
жан. К уборке мест общего пользования будет привлечено 
двести единиц уборочной техники, очищена территория 
города площадью 40 млн. кв. метров, ведутся работы по 
текущему восстановлению дорожного полотна и ямочный 
ремонт.

По традиции самый большой вклад в весеннюю уборку 
территории внесут студенты средних специальных и выс-
ших учебных заведений, учащиеся школ и профессиональ-
ных технических училищ – всего около 22 тысяч учащихся 
и студентов.

«Темпы санитарной уборки в этом году сдерживали 
ливневые дожди и снегопад. Кроме того, объемы мусо-
ра, скопившегося за зиму, превысили прошлогодние: это 
связано с поведением отдельных граждан, мусорящих на 
улице, из окон домов. Отчасти повышенная замусоренность 
обусловлена недостаточным количеством урн, – сообщил 
заместитель главы Магнитогорска Олег Грищенко. – К 
концу апреля от скопившегося за зиму мусора должны быть 
очищены улицы в правобережной части города и централь-
ной части левобережья, а также скверы, внутриквартальные 
территории, территории муниципальных предприятий и 
учреждений».

В период санитарной уборки города, который продлится 
до конца мая, городская левобережная свалка будет работать 
бесплатно.

Общегородской субботник состоится в субботу 30 апреля.

 семинар
Азы бизнеса
В ПослЕдниЕ Годы молодежь активно вовлека-
ется в сферу малого и среднего бизнеса. но перед 
новичками остро встает проблема старта.

В первую очередь начинающих предпринимателей 
волнует, где добыть нужную информацию об имеющихся 
структурах поддержки малого бизнеса.

Этой проблемой всерьез озаботилась организация «Мо-
лодая гвардия «Единой России», наметившая мероприятия, 
которые помогут молодым предпринимателям сориентиро-
ваться на рынке города.

Первым шагом стала подготовка специализированного 
информационного бюллетеня, где в доступной форме изло-
жен алгоритм открытия собственного дела. В общественно-
политическом центре прошел специальный семинар.

Перед студентами технологического колледжа выступил 
юрисконсульт объединения защиты прав потребителей 
и заместитель начальника штаба «Молодой гвардии» по 
правовым вопросам – Авак Зурначян. Он подробно рас-
сказал об азах предпринимательской деятельности. После 
обсуждения практических вопросов студенты получили ин-
формационные брошюры «Форма финансовой поддержки 
молодых предпринимателей».

«Среди молодежи растет интерес к бизнесу. Это хорошо, 
и наша задача – помочь ребятам, желающим начать свое 
дело, реализовать эту возможность. Необходимо расширять 
информационную базу для начинающих предпринимателей. 
Потому проект молодогвардейцев не ограничится одним 
занятием, мы намерены провести ряд обучающих семина-
ров», – сообщил Авак Зурначян.

сАуЛе МАйМАКОВА

 Здравоохранение
Миллиарды на медицину
ПроГрамма модернизации здравоохранения 
Челябинской области, рассчитанная на бли-
жайшие два года, утверждена федеральным 
министерством здравоохранения и социального 
развития. 

До 2012 года медицина Южного Урала получит беспреце-
дентный объем финансирования – тринадцать с половиной 
миллиардов рублей.

Эта сумма складывается из четырех источников: феде-
рального и регионального бюджетов и ФОМСа двух уров-
ней. Около пяти с половиной миллиардов будет направлено 
на ремонт лечебных учреждений и закупку современного 
оборудования. В частности, планируется открыть 67 офисов 
врачей общей практики, отремонтировать 38 крупных боль-
ниц и поликлиник в Челябинске, Магнитогорске, Кыштыме, 
Троицке, Миассе, Южноуральске. Больше половины этой 
суммы получит областной центр.

 святыня
Благодатный огонь
В ВоскрЕсЕньЕ из иерусалима на южноураль-
скую землю прибыл Благодатный огонь.

Его принял архиепископ Челябинский и Златоустовский 
Феофан в Свято-Симеоновском кафедральном соборе 
Челябинска. Встреча святыни состоялась на вечернем 
богослужении. Все свечи и лампады в храме зажжены от 
Священного огня. Каждый верующий смог принести эту 
святыню домой и зажечь лампаду у домашнего иконостаса. 
Для этих целей в иконных лавках были неугасимые лам-
пады, специально предназначенные для такого случая. На 
этом же богослужении состоялось награждение духовен-
ства Челябинской епархии церковными знаками отличия. 
В воскресную ночь, с 23 на 24 апреля, на телеканале ОТВ 
велась прямая трансляция Пасхального богослужения из 
Свято-Симеоновского кафедрального собора.

 богослужение
Епископ лютеран
В эТом Году христиане всего мира праздновали 
Пасху одновременно, 24 апреля. Большое пасхаль-
ное богослужение в Евангелическо-лютеранской 
церкви Челябинска провел епископ лютеран ура-
ла, сибири и дальнего Востока отто Шауде.

Церковное управление под его руководством объединяет 
более 200 общин. Челябинская община под руководством 
пастора Владимира Конева динамично развивается и на-
считывает сегодня 150 прихожан.

Отто Шауде избран епископом 23 октября 2010 года. 
Учитель по образованию, основатель и ректор Свободной 
евангелической школы, с 1991 года служил в Вюртемберге. 
Под его руководством трудились 65 пасторов и около 1000 
добровольных помощников. С супругой Бригиттой они 
служили в странах Африки, Латинской Америки, на Филип-
пинах. В России супруги Шауде впервые побывали в 2009 
году. У них четверо взрослых детей и 10 внуков.

Воистину воскресе!

Торжество  
всех торжеств

Накануне Светлого Христова воскресения  
в школе № 63 состоялось освящение куличей

Пасха – величайший  
христианский праздник,  
торжество победы жизни  
над смертью

сВЕТлому Празднику Воскре-
сения христова предшествует 
страстная неделя, когда верующие 
вспоминают последние дни земной 
жизни христа. 

И не просто вспоминают, но вну-
тренне проходят за Христом весь 
путь Его крестных страданий: пре-

дательство Иуды Искариота; Тайную 
вечерю, когда уже стало ясно, что грядет 
впереди; моление «до кровавого пота» в 
Гефсиманском саду, моление в одиноче-
стве – ученики Христа в эту трагичную 
ночь Его жизни заснули; арест и непра-
ведный суд; жестокость орущей толпы, 
требующей: «Распни его!»; нестойкость 
любимого ученика – Петра, троекратно 
отрекшегося от Него; дорогу на Лобное 
место – Голгофу; распятие на кресте, 
смерть и погребение...

Невинный, безгрешный по своей 
божественной природе, Христос прини-
мает страдания – принимает их не про-
сто добровольно, принимает из любви 
к человеку. Он принимает на себя весь 
грех человечества и умирает. Разделяя 
с человеком не только человеческую 

природу, человеческую судьбу, всегда 
содержащую в себе боль и страдание, 
но и человеческую смертность. Без-
грешный, Он принимает смерть за чу-
жие грехи – так происходит искупление 
человечества, выкуп человечества от 
власти греха и смерти. Он умирает и 
затем воскресает.

Тайну воскресения трудно объяснить 
словами. Но тот, кто хоть раз присутство-
вал на Божественной литургии в Великую 
субботу, когда происходит переоблачение 
священников из черных одежд в светлые 
– в знак победы Христа над смертью; тот, 
кто хоть раз слышал чеканные слова свя-
того Иоанна Златоуста: «Где твое, смерть, 
жало? Где твоя, ад, победа? Воскрес Хри-
стос, и ты низвергнут, воскрес Христос, 
и попадали демоны. Воскрес Христос, и 
жизнь жительствует. Воскрес Христос, и 
мертвый не один во гробе»; тот, к кому 
хоть раз обратились с радостной вестью: 
«Христос воскресе!», тот знает, как в от-
вет начинает ликовать душа, восклицая, 
подтверждая, свидетельствуя: «Воистину 
воскресе!» 

МАРия ГОРОдОВА 
фОтО > АндРей сеРебРяКОВ

 дата
зЕмляЧЕсТВо армян магнитогорска при-
гласило на день памяти общественность 
города, представителей различных нацио-
нальных центров, учреждений культуры и 
образования.

Ежегодно во всем мире 24 апреля отмечается как 
День памяти жертв геноцида армян. В 1915 году Тур-
ция, начав с уничтожения армянской интеллигенции, 
перешла от одной стадии геноцида к другой, от «ча-
стичного» геноцида к холокосту – поголовному уни-
чтожению армян на их исторической родине. Спасшиеся 
от резни рассеялись по всем странам мира. Лишившись 
9/10 своей национальной территории, армяне преврати-
лись в народ без родины, в народ-изгнанник.

День 24 апреля 2011 года особенно примечателен: 
впервые День памяти совпал с Пасхой, причем празд-
ник Светлого воскресения отмечался всем христиан-
ским миром – и католиками, и православными, а Пасха 

и годовщина резни – вообще совпали первый раз с 1915 
года. Примечательно, что в память о жертвах геноцида 
в этот день прошли поминальные службы во многих 
церквях, соборах и костелах разных стран. Об этом 
упоминалось на церемонии, организованной союзом 
армян Магнитогорска во Дворце культуры металлур-
гов имени С. Орджоникидзе. В нашем городе сегодня 
около 7,5 тысячи армян, два года назад они вошли 
своим культурным центром в Магнитогорский Дом 
дружбы народов.

Союз армян – это общественная организация под-
держки и развития культурных и духовных традиций 
армянского народа, поэтому, как сказал председатель 
общества Гурген Симонян, важно, чтобы сами члены 
общины помнили свои корни и историю, а город 
знал о трагической странице жизни армянского 
народа из первых уст. На экране документальные 
кадры, фотообвинения, страницы документов, сви-
детельствующие о бесчеловечной акции поголов-
ного истребления, о насилиях и смерти, на которые 
Турция обрекла целый народ. Под аккомпанемент 

торжественно-грустных мелодий звучат на русском 
и армянском языках строки стихов, песни. Предста-
вители городской общины армян создали на сцене 
яркий, эмоциональный фон, способствующий более 
острому, проникновенному восприятию событий, 
отдаленных от нашего времени почти столетием. 
Обескровленный, изгнанный, но непокоренный 
армянский народ рассеялся по всей земле, это одна 
из самых многочисленных диаспор, сохранивших 
память о черном времени, поддерживающая связи 
с общинами и центрами, действующими в разных 
государствах мира. Магнитогорское землячество 
армян живет в добром единстве со всеми народа-
ми, населяющими многонациональную Магнитку. 
Сейчас силами общины достраивается церковь, в 
которой уже идут службы, действует воскресная ар-
мянская гимназия, где учат родному языку, истории, 
литературе. Создано молодежное отделение союза 
армян, прошло несколько общегородских праздников 
с участием танцевального коллектива «Урарту». В 
планах молодого культурного центра Дома дружбы 
народов – участие в фестивалях, концерты и твор-
ческие встречи с мастерами искусств Армении, 
совместные общегородские акции.

ЭЛЛА ГОГеЛиАни

В памяти поколений
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 чАстНыЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

Коллектив и совет ветеранов УИТ 
ОАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
вИхАревА

Михаила Федоровича
и выражают соболезнование родным 

и близким покойного.

Коллектив административного отдела 
и помощник президента  

ООО «Управляющая компания ММК»  
по общим вопросам выражают  

соболезнование старшему менеджеру 
первого бюро хренОвУ Александру 

Олеговичу по поводу смерти отца
хренОвА

Олега Александровича.

Коллектив административного отдела 
и помощник президента  

ООО «Управляющая компания ММК» 
по общим вопросам выражают 

соболезнование ведущему специали-
сту административного отдела 

бУрцевУ Константину николаевичу 
по поводу смерти отца, ветерана 

великой  
Отечественной войны

бУрцевА 
николая Григорьевича.

Администрация и профком  
ОАО «МКЗ» «ММК-МеТИЗ» 

выражают соболезнование МОТИев-
СКОМУ Александру васильевичу  

по поводу смерти матери  
евдокии Андреевны.

Коллектив, профком и совет 
ветеранов КрМц-2 

ЗАО «рМК» скорбят по поводу смерти
КАМЫШевА

Сергея Алексеевича 
и выражают соболезнование родным 

и близким покойного.

ПРОДАМ
*Участок в саду «Энергетик», 10 со-

ток. Т. 8-906-851-0746.
*Капитальный гараж с погребом 

3х6 м, ст. «Урал» в районе Южного 
перехода. Цена 200 тыс. р. Торг. Т. 
8-904-975-28-99.

*Готовые бани, беседки, навесы, те-
плицы и каркасы. Недорого. Т. 8-903-
090-4118.

*Дрова. Т. 8-919-400-81-87.
*Песок, щебень. Т. 8-919-352-51-56.
*Евровагонка (сосна, липа), доска 

пола, фанера. Т. 8-904-973-4143.
*Керамзит-утеплитель со склада в 

г. Магнитогорске. Т.: 8(351)278-29-80, 
8-951-468-80-28.

*Цемент, песок, щебень. Доставка. 
Т.: 8-904-305-1212, 43-17-50.

*Тепличные листы 6 м по 1300 р. Т. 
45-37-75.

*Шлакоблок рубленый, 30%, 50%, 
перегородка. Т. 456-123.

*Срубы, дрова. Т.: 8-906-850-3616. 
*Реализуем металлопрокат. Порез-

ка, доставка, скидки. Т.: 23-79-42, 23-
78-42.

*Торговую точку (гастрономия). Т. 
8-952-529-18-90.
КУПЛЮ

*Трехкомнатную. Т. 44-01-31.
*Однокомнатную. Т. 46-90-01.
*Долю. Т. 47-74-06.
*Двухкомнатную. Т. 45-98-70.
*Комнату. Т. 8-904-944-15-00.
*Дом. Т. 8-908-086-90-01.
*2, 3-комнатные квартиры. Т. 43-16-

67.
*Холодильник, ванну, стиральную 

машинку, бытовой металлолом. Т. 47-
31-00.

*Ванну, холодильник, плиту на ме-
таллолом. Т. 45-44-94.

*Ноутбуки. Т. 8-906-850-23-51.
*Холодильник. Т. 8-904-974-8962.
*Каслинское литье. Т. 8-919-338-80-

36.
*Европоддоны, евроборта, евроку-

бы, бочки, канистры, мешки п/п, биг-
беги.

*Куплю, т. 8-951-443-48-55; продам, 
т. 8-904-977-02-69.
МЕНЯЮ

*Квартиру. Т. 45-00-58.
СДАМ

*Часы, сутки. Люкс. www.magni-
dom.ru. Т. 8-906-871-1783.

*Посуточно. Т. 8-902-864-1020.

*Посуточно, час 100 р. Т. 8-908-572-
0800.

*Посуточно. Часы. Т. 8-902-862-
2689.

*Ночь, часы. Т. 8-912-408-0088.
*Ночь, часы. Т. 8-908-815-0675.
*Люкс. Час – 150 р., ночь – от 700 р. 

skv74.ru. Т. 8-922-635-80-45. 
*Часы, сутки. Т. 8-904-975-05-18.
*Часы, ночь. Т. 8-908-571-11-00.
* «Люкс». Недорого. Т. 8-908-587-

29-47.
*Посуточно. Т. 8-908-06-99-637.

СНИМУ
*Жилье. Т. 8-904-939-62-63.

УСЛУГИ
*Сварочные работы любой слож-

ности. Металлоконструкции из соб-
ственного металлопроката. Т.: 49-16-
30, 23-79-42.

*Автокран, 15 т. Т. 8-951-815-46-11, 
8-912-805-2305.

*Ремонт металлических балконных 
рам и дверей. 8-951-800-8669.

*Ремонт крыш, сварка. Т.: 31-90-80, 
8-909-74-77-848.

*«ИНТЕКС». Кровельные работы. 
Установка мансардных окон. Т. 29-16-77.

*Теплицы и комплектующие, забо-
ры, навесы, оградки, ворота, козырь-
ки. Т. 8-912-303-3390.

*Теплицы, заборы. Доступно. Т. 43-
19-21.

*Быстро, надежно, качественно. От-
делка балконов евровагонкой. Т.: 21-
88-77, 8-912-803-2184.

*Отделка балконов евровагонкой. 
Настил деревянного пола. Т.: 45-45-69, 
8-904-973-51-64.

*Отделка балконов. Т. 22-90-78.
*Отделка балконов. Т. 45-08-46.
*Установка замков. Т. 43-15-11.
*ООО «Тепломир» – сантехработы. 

Сады. Гарантия. Т. 21-09-11.
*ООО «Акватехнологии» – сан-

техработы. Отопление. Т.: 45-08-89, 
8-912-805-09-42.

*Разводка по саду. Т. 45-09-42.
*Сантехработы. Т. 8-951-773-2206.
*Замена водопровода, канализации, 

отопления. Рассрочка, гарантия. Т. 43-
97-04.

*Монтаж систем отопления любой 
сложности. Допуск СРО. Гарантия. Т. 
45-20-98.

*Замена водопровода. Недорого и с 
гарантией. Т. 8-912-400-17-49.

*Сантехника, трубы, канализация, 
водомеры, качество, гарантии. Т.: 45-
11-41, 8-963-47-856-57.

*Водопровод, канализация, отопле-
ние. Т. 43-07-60.

*Реставрация ванн. Т. 8-951-480-18-
34.

*Бурение скважин. Т. 28-03-01.
*Домофоны. Установка, обслужива-

ние, льготы. Т. 46-46-70.
*Натяжные потолки. Качество, га-

рантия, рассрочка. Т.: 45-20-33, 8-922-
159-90-57.

*Натяжные потолки. Т.: 45-45-17, 
8-912-805-4517.

*Натяжные потолки. Т. 8-904-974-
6328.

*Отделочные работы. Т. 8-912-3231-
978.

*Печи. Камины. Т. 8-909-099-9794.
*Откосы на двери. Т. 43-99-33.
*Слом стен. Т. 8-909-096-8646.
*Отделочные работы. Т. 8-909-09-

38-547.
*Окна, откосы на окна. Качество, га-

рантия, рассрочка. Т.: 43-99-33, 8-952-
504-74-04.

*Замена эл. проводки, счетчиков. Т. 
8-904-812-9832.

*Электромонтаж. Т. 8-951-241-
3027.

*Электромонтаж. Т. 8-904-804-
7062.

*«Стинол». Ремонт любых холо-
дильников. Гарантия. Т.: 41-44-35, 
8-904-819-24-51, 8-912-809-95-49.

*Ремонт холодильников и «Стинол». 
Скидки, гарантия. Т. 43-11-56.

*Ремонт любых холодильников. 
Пенсионерам скидки. Т.: 30-17-07, 
8-904-803-6505.

*Рембытхолод. Т. 28-04-81.
*Ремонт телевизиров. Гарантия. 

Вызов бесплатно. Пенсионерам скид-
ки. Т. 46-21-16.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. Т.: 
26-81-71, 8-909-096-60-27.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. Т.: 
23-74-53, 8-904-806-5932.

*Телеремонт. Ежедневно. Т. 27-02-
13.

*Телемастер. Срочность. Т. 31-80-
52.

*Телеантенны! Всеканальные! Пен-
сионерам скидки. Т. 43-15-51.

*ТВ-антенны! Ремонт. Т. 8-951-810-
10-55.

*Телеантенны. Установка, ремонт. 
Т. 47-2007.

*Телеантенны обычные и спутнико-
вые. Т. 47-36-35.

*«Триколор-ТВ» – 7000 руб., НТВ+. 
Гарантия. Пр. Ленина, 104. Т.: 299-000, 
46-10-10.

*Антенны спутниковые 3500 р. Т. 
44-00-16.

*Дачное телевидение. Т. 49-49-49.
*Спутниковые антенны в «Ампер-

ТВ». Т. 28-00-67.
*ТВ-антенны: установка, ремонт. 

Спутниковое ТВ. Т. 8-912-301-0796.
*Установка ТВ-антенн. Ремонт, ка-

бельщик. Т. 43-12-05.
*Срочный ремонт компьютеров. Де-

шево. Гарантия. Разблокировка Win-
dows. Антивирусы. Звоните: 8-909-
749-69-25, 45-02-29.

*Ремонт компьютеров. Качествен-
но, надежно, недорого. Лицензионное 
программное обеспечение. Гарантия. 
Т.: 44-92-94, 8-908-066-0803.

*Компьютерная клиника. Настрой-
ка, ремонт, антивирусы. Т.: 28-08-16, 
45-13-52.

*Профессиональная компьютерная 
помощь. «Орион АйТи». Т. 49-65-75.

*Антенны всеканальные. Установка, 
разводка, «Триколор», «Радуга-ТВ». 
Т.: 41-44-35, 8-908-066-0906.

*ТВ-антенны. Установка, разводка, 
«Триколор». Т.: 8-908-086-88-89, 46-
88-89.

*Антенны всеканальные. Т. 21-75-
70.

*«РемТехСервис». Ремонт стираль-
ных машин. Т.: 31-90-80, 8-963-097-
3954.

*Ремонт стиральных машин. Т.: 43-
97-08, 8-951-804-93-52.

*Ремонт любых стиральных машин. 
Т.: 27-02-05, 8-909-096-41-18.

*Юрист. Т. 8-902-864-1020.
*Юридические услуги для граждан 

и юридических лиц. Срочная привати-
зация. Т. 8-902-860-4874.

*Юрпомощь. Т. 8-912-402-52-72.
*Сиделки, няни, педагоги. Т. 462-

092.
*Няни, домработницы, сиделки. Т. 

45-82-88.
*Репетиторы. Т. 8-908-586-98-61.
*«ГАЗель». Т. 47-08-01.
*«ГАЗель». Т. 8-903-090-8547.
*«ГАЗель». Т. Т. 8-903-090-2777.
*«ГАЗели». Т. 8-909-097-6013.
*Оперативно,  высокие, длинные, 

обычные «ГАЗели», «бычки», грузчи-
ки. Т.: 43-10-90,  8-908-811-0303.

*«ГАЗели», грузчики без выходных. 
Т. 46-03-82.

*Высокие: «ГАЗель», «Валдай», 4 т, 
5 м. Грузчики. Т. 8-909-095-50-66.

*«ГАЗели» от 180 р. Грузчики. Т.: 
43-00-19, 8-919-120-8283.

*«ГАЗель» недорого. Т.: 8-908-064-
5353, 43-01-11.

*«ГАЗели». Грузчики. Т.: 30-94-19, 
8-963-476-84-38.

*«ГАЗель»-тент. Т. 8-982-318-37-60.
*«ГАЗель». Т. 8-902-895-2240.

*«ГАЗели». Т. 8-951-794-48-04.
*«ГАЗель». Т. 45-45-69.
*Грузоперевозки город, межгород. 

Т. 45-45-99.
*Грузоперевозки межгород. Т. 45-

05-99.
*Эвакуатор. Т. 49-17-17.
* «ГАЗель». Т. 45-46-04.
* «ГАЗель». Т. 8-909-099-09-01.
*Вскрытие, установка замков. Т. 45-

04-85.
*Ремонт квартир. Т. 8-951-468-30-

74.
*Выложу кафель. Недорого. Т. 

8-963-093-98-21.
*Сантехмастер. Т. 8-902-619-51-99.
*Тамада. Т. 8-904-812-40-03.
*Откачка выгребных ям. Т. 8-906-

871-00-31.
ТРЕБУЮТСЯ

*Квалифицированные станочники 
широкого профиля: токари, операторы 
станков с ПУ, токари-расточники, фре-
зеровщики, долбежники, зуборезчики, 
шлифовщики. Т.: 25-45-82, 24-59-92, 
25-25-82.

*Бетонщики, арматурщики с опы-
том работы. Т. 21-42-77.

*Машиниста МКГ, бульдозера, 
погрузчика, водителя. Обучение на 
месте: монтажник-бетонщик, фор-
мовщик. Центральный переход, 3. Т. 
8-902-898-7296.

*Мастера общестроительных работ, 
диспетчеры. Центральный переход, 3. 
Т. 8-902-898-7296.

*На работу архитектор. Т. 8-912-
809-0142.

*Технолог-кондитер с опытом про-
даж ингредиентов. Т. 46-09-25.

*Женщины-водители в такси 
«Леди». Т. 45-88-38.

*Административно-кадровая рабо-
та. Офис. Т. 44-05-75.

*Работники умственного труда. Т. 
8-904-933-72-85.

*Высокооплачиваемая работа. Т. 
8-904-933-72-85.

*Ассистент руководителя в офис. Т. 
8-909-749-71-90.
РАЗНОЕ

*Очевидцев ДТП 18. 04. в 13.40 на 
ул. Кирова, 84, автомобили «Ваз-2112» 
гос. № 634 и «Уаз-140», просьба по-
звонить по т. 8-951-774-0932.

СчИТАТь  
НЕДЕйСТвИТЕЛьНыМ 

*Аттестат АЕ 347166, выданный в 
1986 г. Канунникову Евгению Викто-
ровичу.

Память жива
27  апреля 

исполняется 9 
лет, как пере-
стало биться 
сердце моей 
любимой жены, 
матери, бабуш-
ки ШАКМАКО-
вОй Галины 
Петровны. Па-
мять о ней бу-
дет жить вечно в наших сердцах.

Муж, сын, сноха, внуки

Память жива
26 апреля ис-

полняется год со 
дня смерти наше-
го дорогого, лю-
бимого КУПрИя-
нОвА Сергея вя-
чеславовича.

Ушел из жизни 
он мгновенно, а 
боль оставил на-
всегда. Любим, помним, скорбим.

Мама, папа, бабушка, сестра, 
племянница
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Государство собирается вмешаться в семейные споры

Сергея Васильевича ГоР-
чакоВа и Розу Газисовну 
НекеРоВу с юбилеем!

Желаем  крепкого здоро-
вья, неиссякаемой энергии, 
всяких благ на долгие годы.
Коллектив административно-

хозяйственного управления  
ОАО «МКЗ «ММК-МЕТИЗ»

Людмилу Николаевну 
аушеВу, Нину Васи-
льевну ДеРиВоЛкоВу, 
Ларсу Николаевну кеРи-
моВу, Нину Федоровну 
коВаЛик, Валентину 
Петровну кокРяцкую, 
михаила александрови-
ча кучеРеНко, Тамару 
александровну мазее-
Ву, антонину ивановну 
моСкоВкиНу, Людмилу 
константиновну ПеРВу-
шиНу, елизавету Семе-
новну юРоВу поздравля-
ем с днем рождения!

Желаем счастья и добра, 
радости без тревог,  здоро-
вья на долгие годы.

Администрация, профком, 
коллектив  ККЦ

Надежду Никитичну 
аНиСимоВу, антонину 
Сергеевну БуЛГачеВу, ма-
гусумзяна зайНуЛиНа, 
Николая иосифовича Ти-

мошиНа, Бориса алек-
сандровича юДиНа с юби-
леем!

Желаем здоровья, бодро-
сти духа, жизненного опти-
мизма и добрых надежд.

Администрация, цехком  
и совет ветеранов

ольгу адамовну ПуРТо-
Ву, Валентину андреевну 
РаССоху, Татьяну арка-
дьевну РачиНу, антонину 
ивановну РяБиНиНу, Сер-
гея ивановича СТаРоСТи-
На, Бориса михайловича 
ТкачеНко, Геннадия ми-
хайловича ТРеТьякоВа, 
Неллю Николаевну ТиНи-
БаеВу, Валентину алек-
сандровну чукаВиНу, 
егора Семеновича чух-
НоВа,  Сайму абраровну 
шакиРзяНоВу, ольгу 
александровну шеВчеН-
ко, матрену Сергеевну 
шумиНу, марию ильи-
ничну шуТкиНу, Любовь 
Павловну ЩеРБакоВу с 
юбилеем!

Желаем крепкого здоро-
вья, бодрости духа и бла-
гополучия еще на многие 
годы!

Администрация, профсоюз-
ный комитет и совет ветера-

нов ОАО «МКЗ «ММК-МЕТИЗ»

 реклама,  объявления

Мама всегда права?

Телефон и факс  
отдела рекламы  

«ММ» 

35-65-53

Чаще всего разведенные мамы 
сетуют на нежелание отцов со-
держать детей и выплачивать 
алименты. 

Но в ряде случаев «внимание» 
отца, который желает общаться с 
сыном или дочерью, становится 

совершенно ненужным женщине. 
Зато родитель упорствует. Что стоит за 
этим: любовь к детям или корыстное 
желание решить свои проблемы за счет 
ребенка? Как законодатели планируют 
разрешать эти споры и реально ли де-
сятилетнее тюремное заключение за 
препятствование общению с дитем?

Россия, как ни грустно это призна-
вать, – страна разводов. На 1000 за-
ключенных браков приходится около 
750 его расторжений. А так как кон-
трацептивная практика у нас малораз-
вита – итогом раннесозданных семей 
и столь же ранних деторождений ста-
новится целая армия мальчиков и де-
вочек, воспитывающаяся только од-
ним родителем. Как правило, это 
мама ребенка. Отец пропадает где-то 
на просторах страны или создает но-
вую семью. Судебные приставы чаще 
всего заняты делом малоперспектив-
ным: выуживанием хоть каких-то вы-
плат у отца, который внезапно теряет 
денежную работу, перебиваясь гро-
шовыми заработками, или вовсе ока-
зывается безработным. Таких случа-
ев – большинство. Но в недавнее вре-
мя возникла и иная, непривычная 
пока что тенденция.

Сегодня некоторые папы стараются 
сохранить свое участие в жизни ребен-
ка, – и в попытке отстоять свое право 
на общение и воспитание сына или до-
чери обивают многочисленные судеб-
ные пороги. Иногда подобные жизнен-
ные установки вызывают уважение. 
Иногда – непонимание и страх.

Михаил развелся с женой несколько 
лет назад. Сыну было четыре года. Оста-
вил мальчику свою долю в квартире, 
ушел жить к родителям. Сначала все 
гладко: платил алименты, встречался с 
сыном, гулял, брал на выходные. Спу-
стя некоторое время бывшая супруга 
увлеклась походами по кафе, дружба-
ми с разного рода знакомцами и про-
чими доступными «радостями». Сын 
стал «выдаваться» папе в дни, когда 
маме это было удобно. Действовал не-
хитрый принцип: ты ушел от нас – и те-
перь только мне решать, что будет с сы-
ном. Возражения, что ушел он от жены, 
а не от сына, не принимались. Потом и 
вовсе право на свидания были постав-
лены в зависимость от материальной 
выгоды. Сына можно было видеть толь-
ко в том случае, если маме следовал 
«дополнительный» платеж от Михаила 
или же если он делал какую-то работу в 
доме уже бывшей супруги. Починка 
крана поощрялась: гулять можно на два 
часа дольше. Отказ от любого поруче-
ния карался «невыдачей» малыша. Сна-
чала мужчина взывал к совести женщи-
ны. Затем обратился в службу опеки. 
Спустя время – в суд. В ходе заседания 
он с изумлением услышал, что свида-
ния с ним травмируют мальчика, что 
ребенок не жалует встречи с отцом. 
Жизнь доказывала обратное, да и все 
родственники готовы были подтвердить, 
что паренек с удовольствием ходил с от-
цом в кино и ездил на рыбалку. Но вот 
запечатлеть эти моменты на счастливо-
показательное видео Михаил не дога-
дался. Судебное решение: два часа об-
щения в выходной день. Но и эти мину-
ты оказалось не так просто выбить. То 
жена уехала с сыном к родственникам 
в ближайший городок. То просто закры-
тые двери свидетельствовали, что по-

следовала новая волна мести. Теперь 
уже – за обращение в суд. 

Михаил мириться с ситуацией не на-
мерен. Причиной ли тому, что в новом 
браке детей у него не родилось, или же 
просто он так любит сына – неважно. 
Мужчина утверждает, что имеет право на 
воспитание сына и на участие в его жиз-
ни. И отстаивает свои права. Слава богу, 
до взаимных похищений ребенка дело 
не дошло, все ограничивается общени-
ем с судебными приставами и адвоката-
ми. Ясно, что психике ребенка такие бои 
без правил на пользу не идут.

Еще с прошлого года 
в Думе лежит законо-
проект «О внесении из-
менений в Семейный 
кодекс РФ и отдельные 
законодательные акты 
РФ (по вопросу уточне-
ния порядка рассмо-
трения споров о детях)». Слово «споры» 
в названии сыграло злую шутку с доку-
ментом. Вокруг него самого по сей день 
продолжаются горячие споры. Автор до-
кумента Елена Мизулина настаивала: 
за препятствование общению с ребен-
ком необходимо строго наказывать. 
Особенно – если это происходит не 
впервые и вопреки решению суда. Соб-
ственно, что наказывать необходимо, 
– соглашались все законодатели. Одно 
из предложений, одобренных к перво-
му чтению, – штраф до трех тысяч ру-
блей и определение порядка прожива-
ния ребенка на предварительном су-
дебном слушании. А вот председатель 
думского комитета по вопросам семьи, 
женщин и детей Елена Мизулина в ин-
тервью ИТАР-ТАСС выразила надежду, 
что больший приоритет должны иметь 
права матери, поскольку, как правило, 
ребенок ближе матери. Она же счита-
ет, что меры уголовной ответственности 
в данном законопроекте будут иметь 
особое значение. Когда обсуждали по-
правки в законопроект ко второму чте-

нию, она рассказала, что тюремный 
срок мог бы грозить, если «ранее роди-
тель или другой родственник привлекал-
ся к административной ответственно-
сти за незаконное перемещение или 
удержание, создание препятствий для 
общения с ребенком вопреки решению 
суда». В случае, когда такого рода дей-
ствия будут связаны с отягчающими об-
стоятельствами, к примеру, будут содер-
жать приемы насилия, шантажа, обма-
на, либо перемещением ребенка за 
пределы РФ, – уголовная ответствен-
ность могла бы достигать десяти лет. 

Если учесть, что такой 
же срок наше зако-
нодательство предла-
гает за умышленное 
убийство – можно по-
нять волну возмуще-
ний, что прокатилась 
в обществе и выра-

зилась в создании соответствующих 
группировок, сайтов и комитетов.

Рассказывает Ирина – мама, в оди-
ночку воспитавшая 15-летнюю дочь:

– Муж «пропал» в тот год, когда ма-
лышке исполнилось два. Просто не при-
шел домой. А спустя некоторое время, 
когда уже обзвонила больницы и мор-
ги и объявила его в розыск, объявился 
и сообщил, что любит другую женщину. 
С дочерью никогда не встречался, за 
копеечные алименты приходилось бук-
вально сражаться с ним самим и бух-
галтерией мини-предприятия, где он 
был трудоустроен. Спустя десять лет мы 
увидели нашего «папу» на пороге квар-
тиры: полупьяный, запущенный, с при-
знаками махрового алкоголизма и поч-
ти без зубов, он требовал встреч с «кро-
виночкой». Желательно – в квартире и 
после сытного обеда. Дочь в ужасе – 
она его и не знала никогда. А уж в та-
ком нетоварном виде и вовсе не гото-
ва воспринимать. И что ж мне теперь – 
в тюрьму садиться, если я не хочу раз-
решать такому «папе» видеть дочь?

Наш первый герой – Михаил – прав. 
Но ведь и Ирина по-своему права. И 
обиженным разводными ссорами, и 
разделенными разными буднями, слож-
но, а то и невозможно договориться 
между собой. Должно ли в семейные 
споры вмешиваться государство? А 
если должно – в какой мере? Чего сто-
ят нравы и устои нашего общества, если 
мать и отец, люди, как ожидается, дума-
ющие и имеющие как минимум сред-
нее образование, не могут договорить-
ся о воспитании своих детей? – все это 
риторические вопросы, имеющие силу 
только в кухонных посиделках и псевдо-
патриотичных оханьях.

Тем не менее, спорный законопро-
ект прошел в Думе второе, как считает-
ся – основное, чтение. Рассмотреть и 
обсудить поправки в текст документа ко 
второму чтению помог наш земляк Па-
вел Крашенинников. Если «речь идет о 
лишении детей общения с родителями, 
либо иными близкими родственника-
ми, намеренном сокрытии места на-
хождения ребенка, ином воспрепят-
ствовании осуществлению родителем 
прав на воспитание своих детей, защи-
ту их прав и интересов, такие дей-
ствия влекут за собой административ-
ную ответственность в виде денежно-
го штрафа от двух до пяти тысяч ру-
блей или административного ареста 
на срок до пяти суток. О какой-либо 
уголовной ответственности речь, ко-
нечно, не идет, – рассказал Павел 
Крашенинников. А предложения вве-
сти уголовную ответственность со сро-
ками заключения до десяти лет депу-
тат назвал «совершенно фантастиче-
скими». Каким станет закон в оконча-
тельном варианте – увидим вскоре. 
Но думается, коли презумпция «хоро-
шей матери» и «плохого отца» дала 
сбой, изменения неизбежны. Как в 
законодательстве, так и в ходе нашей 
повседневной жизни 

ОЛЬГА АНДРЕЕВА

Каким станет закон  
в окончательном  
варианте –  
увидим вскоре
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Три года назад в Магнитогор-
ске была создана ассоциация 
«Союз садоводов», объединив-
шая подавляющее большин-
ство СнТ города. Возглавил ее 
александр головков, имеющий 
немалый опыт организаторской 
работы, в том числе и в качестве 
председателя одного из садовод-
ческих товариществ. 

елегаты конференции одобрили 
обстоятельный доклад Алексан-
дра Головкова о деятельности 
совета ассоциации, признав ее 

безусловную полезность для садовод-
ческого движения города, существо-
вания и развития садоводства в новых 
экономических условиях, когда кол-
лективные сады Магнитки практиче-
ски оказались без своих учредителей 
и многолетних спонсоров. Совет ассо-
циации, а в него входят наиболее ав-
торитетные и опытные председатели 
садов, был расширен, а возглавить его 
делегаты опять поручили Александру 
Головкову.

– Все основные решения, – сказал 
Александр Сергеевич, – мы прини-
мали коллегиально, зачастую после 
жарких споров, в которых едва ли не 
рвали друг на друге рубахи. Но эти 
решения, как правило, оказывались 
довольно верными, оптимальными, 
шли на пользу нашего общего дела.

В Магнитогорске 29 садоводче-
ских некоммерческих товариществ. 
В ассоциацию вошли 26. Большин-
ство руководителей любительского 
садоводства прекрасно понимали, 
что для его выживания необходимо 
объединиться. К тому времени в Рос-
сии такой опыт уже был. Начинали с 
нуля. Председателям к тому времени 
уже обрыдло безрезультатно обивать 
пороги властных кабинетов. Хотя по 
федеральному закону о садоводстве 
и огородничестве местные и ре-
гиональные власти должны оказывать 
садоводческим товариществам под-
держку, в том числе и финансовую. 
Точнее, не то чтобы должны. Написано 
хитро – «вправе». А это слово вообще 
ни к чему не обязывает. Например, 
местные и региональные власти 
вправе применять «сельские» тарифы 
на электроэнергию для садоводов. 
Так сделали многие наши соседи – 
свердловские, курганские, тюменские 
власти. А магнитогорские садоводы 
оплачивают электричество по «город-
ским» тарифам да еще с наценкой за 
потери в сетях, что вызывает недоуме-
ние и возмущение десятков тысяч лю-
дей. Дело доходило до предъявления 
судебных исков к Единому тарифному 
органу. А там улыбаются: мол, по за-
кону мы вправе утверждать льготные 
тарифы, но не обязаны это делать. 

Сады «плющат» по многим по-
зициям. Явная глупость, к примеру, 
обкладывать СНТ экологическим 
налогом, тогда как повсеместно и 
десятилетиями власти садоводам, да и 
самим себе, вполне закономерно ру-
коплещут по поводу «зеленого кольца» 
вокруг Магнитки, которое существен-

но оздоравливает воздух промышлен-
ного города. Нет, говорят, у вас ведь 
есть тракторишко для хозяйственных 
нужд товарищества и еще кое-какая 
техника, загрязняющая атмосферу. 
Да и воду на полив выкачиваете. А 
на организацию вывоза мусора регу-
лярно требуют проекты, которые надо 
заказывать в Челябинске, да еще 
ежегодно подтверждать лимиты на 
вывоз ТБО. А это – серьезные затра-
ты, причем из карманов садоводов. 
Требования по охране труда – как с 
промпредприятий. Тут и 
техника безопасности, и 
аттестация рабочих мест 
наемных работников, 
и многое другое. Вроде 
бы дело святое – охрана 
труда. А по сути – «наезд 
рублем». И куда не су-
нешься – выдь за дверь, 
кто ты такой?

Под лежачий камень вода не течет. 
Городской союз садоводов начал 
устанавливать связи с коллегами из 
других городов. Добрались аж до Мо-
сквы. Вышли на «главного садовода» 
в Госдуме – Василия Захарьящева. 
Через него получили приглашение на 
съезд Ассоциации садоводов России, 
состоявшийся в августе прошлого 
года, в котором приняли участие пред-
ставители 63 регионов. Послушали, 
взяли на карандаш с десяток адресов, 
где общественные объединения садо-
водов уже выработали хороший опыт. 
Многому удивились, позавидовали. 

К примеру, отношению к садоводам 
в Архангельской области. Маленький 
городишко Коряжма, вроде нашей 
Агаповки. А бюджетная поддержка 
– 15 миллионов рублей в год. В Ле-
нинградской области, хотя сравнение, 
конечно, некорректное, на развитие 
садоводства ежегодно выделяют от 
800 миллионов до миллиарда рублей. 

Да еще по инициативе руководства 
области энергетическая компания 
взяла на себя обслуживание всех 
«садовых» сетей, подстанций. И тариф 
на электроэнергию для садоводов там 
стал вдвое меньше, чем в Челябин-
ской области. Понравилась нашим 
делегатам программа развития и 
поддержки садоводства в Новоси-
бирской области, где региональный 
закон о садоводстве был принят 
еще восемь лет назад. Кстати, там 
ассоциацией руководит родной брат 

нашего земляка поэта 
и писателя Владлена 
Машковцева – Стали-
нит Машковцев.

Программа новоси-
бирцев и была при-
нята за основу при 
разработке городской 
программы поддержки 

садоводства, поддержанной руковод-
ством города и принятой в прошлом 
году. А буквально накануне конфе-
ренции была утверждена городская 
программа поддержки садоводства 
на 2011–2015 годы – с определением 
объемов помощи СНТ, конкретных 
поручений ряду муниципальных пред-
приятий. Но сейчас Александр Голов-
ков со товарищи атакуют кабинеты и 
кулуары Законодательного собрания 
области: необходим областной за-
кон о садоводстве, как это сделано 
во многих регионах страны. Закон, 
который бы дал право местным орга-
нам власти оказывать садоводческим 
товариществам финансовую помощь, 
чему пока препятствуют нестыковки с 
федеральным законодательством, в 
частности, с Бюджетным кодексом.

Делегаты конференции поддержа-
ли и ближайшие планы ассоциации. 
Например, организацию обучения 
молодых председателей СНТ, бухгалте-
ров, создание единой компьютерной 

программы для упрощения проверки 
финансово-хозяйственной деятель-
ности СНТ. Поддержано проведение 
плановых и по просьбам садоводов 
проверок товариществ силами неза-
висимой ревизионной комиссии ассо-
циации «Союз садоводов». Одобрена 
инициатива выработки и принятия 
положения об инициативных группах 
– в противовес не всегда адекватным 
действиям некоторых садоводов, 
пытающихся поднять бурю в стакане 
воды, безосновательно требующих 
подробного отчета работы правлений, 
втягивающих СНТ в судебные распри и 
прокурорские проверки. Причем, как 
выяснилось, среди «правдолюбцев» 
оказались и штатные провокаторы, 
судящиеся «от имени садоводов» за 
их же немалые деньги, поддерживая 
совершенно беспринципно то одну, то 
другую стороны не всегда существен-
ного конфликта, и даже кочующие из 
одного в другое СНТ.

Три года работы ассоциации «Союз 
садоводов» ярко показали действен-
ность этой общественной организа-
ции. Глава администрации Ленинского 
района Вадим Чуприн, на территории 
которого расположены более поло-
вины СНТ, приветствуя участников 
конференции от имени главы города 
Евгения Тефтелева, подчеркнул, что 
руководители города прекрасно 
понимают социальную значимость 
садоводства, актуальность и необхо-
димость поддержки садоводческих 
товариществ на плановой и долго-
временной основе. И что в принятой 
городской программе поддержки и 
развития садоводства, вобравшей в 
себя наиболее значимые, первооче-
редные чаяния садоводов, первооче-
редная заслуга актива ассоциации 
«Союз садоводов» 

ЮРИЙ БАЛАБАНОВ
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  приглашение
Выставка  
по благоустройству
В здании городской администрации открыта 
выставка «реконструкция и благоустройство тер-
ритории Магнитогорска», организованная управ-
лением архитектуры администрации, Союзом 
архитекторов и Союзом художников россии, оао 
«МгрП», кафедрой архитектуры МгТУ и кафедрой 
художественно-графического факультета МагУ.

Темой выставленных работ стали озеленение, мощение, 
колористическая организация среды, наружное освещение, 
подсветка, рекламно-информационные системы, малые 
формы, дизайн, монументальное искусство, декоративная 
пластика, графика. Активные и неравнодушные к облику 
родного города люди наверняка найдут здесь интересные 
и неординарные решения, которые органично впишутся 
в уже существующий ансамбль, придавая ему свежесть и 
новизну.

Администрация приглашает предпринимателей посетить 
выставку.

  турнир
Встреча  
в Фершампенуазе
на днях команда ветеранов – любителей на-
стольного тенниса – Ленинского района побывала 
в гостях у теннисистов нагайбакского района. В 
старинном селе Фершампенуазе, но в самом со-
временном ФоКе состоялся турнир между гостями 
и хозяевами. Любые соревнования предполагают 
своеобразное противостояние между играющими. 
Было оно, конечно, и на этот раз, но было сдобрено 
таким теплым приемом, приветливостью всех, 
начиная от председателя спорткомитета нагай-
бакского района александра Васильева до гарде-
робщицы ФоКа, что на турнире не осталось места 
спортивной злости. зато хватало необыкновенного 
азарта и задора.

Приятным сюрпризом для магнитогорцев стало участие 
в турнире Александра Маторы – знаменитого уральского 
мастера, создателя уникального музея «Дом камня». И на 
турнир он пришел не с пустыми руками: каждому участни-
ку вручил каменный сувенир. Матора в ФОКе появился не 
случайно. Оказывается, Александр Максимович когда-то 
был чемпионом Магнитогорска по настольному теннису. А 
в нашей команде оказался его старинный приятель Влади-
мир Зарубин. Друзья тепло встретились, что не помешало 
Владимиру выиграть у Максимыча все партии. И не только 
у него. 

Владимир Зарубин стал абсолютным победителем среди 
мужчин. Среди женщин блистала Елена Ржевская. Она и 
стала абсолютной победительницей у женщин. Если вам по-
казалось, что магнитогорцы легко и просто выиграли турнир, 
вы ошиблись. Сельские спортсмены играют просто здорово, 
и каждую победу у них приходилось добывать в серьезной 
борьбе. Магнитогорцы выиграли, но победила – пусть это 
звучит и банально – дружба. Мужчины сердечно пожали друг 
другу руки, женщины вместе сфотографировались, обсудили 
свои дела, пригласили друг друга в гости.

А еще впереди нас ждало… чудо. Только таким словом 
можно назвать то, что мы увидели, побывав в музее «Дом 
камня» Александра Маторы. Описывать эту красоту – дело 
неблагодарное. Это надо видеть! Как жаль, что в нашем 
городе нет ничего подобного. А ведь могло быть. Александр 
Максимович неоднократно обращался к городским властям 
с инициативой создать музей камня в Магнитогорске. Но, 
видно, не до красоты пока. А в такой музей не зазорно было 
бы привести и президента страны…

Хорошее быстро заканчивается. Уже вечером мы дома. 
Один день, а впечатлений – навсегда. И, конечно же, хочется 
поблагодарить тех, благодаря кому состоялось это путеше-
ствие. Прежде всего, инициатора этой поездки – нашего 
коллегу по теннисному клубу Вячеслава Бархоткина. Вя-
чеслав Владимирович 40 лет отработал на комбинате, нынче 
преподает в МГТУ, но большая занятость не мешает ему ор-
ганизовывать турниры. Конечно, доценту МГТУ не потянуть 
обеспечение автобусом  – замечу, очень комфортабельным 
– и переговоры с администрацией Нагайбакского района. И 
тут надо отдать должное председателю спорткомитета адми-
нистрации Ленинского района Павлу Наумову и директору 
ООО «Электроремонт» Александру Крепкогорскому, кстати, 
большому энтузиасту спорта.

ИРИНА АНДРЕЕВА

  кто очевидец?
Анонимность  
гарантируется
оКоЛо 5 часов утра в четверг 21 апреля у 
мусорного бака автостоянки (пересечение 
Труда–Ленина) произошел взрыв и постра-
дал гражданин 1962 года рождения.

За качественную информацию об этом преступле-
нии – анонимность и вознаграждение гарантирует-
ся. Т.: 02, 34-33-35, 30-55-50, 89634793700.

  конкурс
«Молодежь  
и модернизация»
ПодВедены итоги конкурса научных 
докладов «Молодежь и модернизация». 
Конкурс проводился общественной орга-
низацией «Молодая гвардия «единой рос-
сии» при поддержке отдела информации и 
общественных связей оао «ММК» и ооо 
«Композит-инновация».

Из присланных 20 работ жюри предстояло вы-
брать трех победителей. Ими стали: Исаков Алек-
сей, аспирант МаГУ – «Конкурентоспособность и 
инновационное развитие городов и регионов»; Ев-
стифеев Александр, аспирант МГТУ – «Сотрудни-
чество власти, бизнеса, науки, системы образования 
и гражданского общества в разработке и реализации 
инновационной и научно-технической политики»; 
Бондарь Елена, студентка МГТУ «Экология – си-
стемообразующий смысл модернизации».

По словам, менеджера конкурса и заместителя 
начальника штаба «Молодой гвардии» по идеоло-
гической части Максима Швеца, жюри отметило 
практическую значимость оценок и выводов, пред-
ставленных в докладах. Отрыв конкурсантов друг 
от друга был крайне незначительный.

Состоялась первая отчетно-выборная конференция 
городской ассоциации «Союз садоводов»

Охрана труда  
дело святое,  
но по сути –  
«наезд рублем»

Рвали друг на друге 
рубахи

– ПридУМаЛи 
н о в ы е  ж е н -
ские прически 
а - л я  к о с м о -
навт,  у терли 
нос америке, 
совершили на-
учный прорыв, 
новорожден -
ных мальчи -
ков стали ча-
сто называть 
Юриями – на-

перебой перечисляют пассажирки 
автобуса, направляющегося в 
горнолыжный центр «Металлург-
Магнитогорск».

Так начинается поездка для активи-
стов комитетов территориального 
общественного самоуправления и 

просто сочувствующих, организованная 
директором управляющей компании 
«ММК-Курорт» Александром Петрикеевым 
(на фото). Роль экскурсовода в дороге взял 
на себя преподаватель подросткового 
центра «Эго», кандидат исторических наук 
Николай Федоров. На затравку кинул 
актуальную апрельскую тему – первый 
полет человека в космос. На вопрос о 
его значении аудитория с ходу накидала с 
десяток версий – и все правильные. Кто-то 
еще добавил свое, личное:

– А я в этот год решилась переехать в 
Магнитку.

Дальше разговор потек совсем легко: 
прошлое города и история окрестностей, 

экология. За разговором еще успели за-
метить, как придвинулась весна: ветви 
деревьев, черные зимой, порозовели или 
пооливковели. А на Банном – отголоски 
зимы: в горах достаточно снега. Обходим 
горнолыжные владения. Сначала – к Варе, 
здешней медведице в вольере. Повезло 
попасть к кормлению: ведро манной каши 
и пакет круто сваренных яиц в скорлупе. 
Варя при виде кормильца на радостях бьет 
по качелям – автопокрышке, подвешен-
ной на цепи. Экскурсантки тоже радуются, 
как дети, за нее. 

Среди тех, кто все знает о медведях, 
– бывший школьный биолог с класси-
ческим учительским именем: Мария 
Ивановна. Мария Трубенкова в школу 
пришла из агрономов в шестьдесят 
восьмом, когда образование стало за-
дыхаться без естественников. Переучи-
валась. Начинала в шестой, закончила 
в двадцать шестой, и когда директору 
Василию Демидовичу случалось быть в 
отъезде, он оставлял за себя Марию Ива-
новну. Справлялась. Как справлялась до 
того пять лет агрономом в первом саду. 
С урожаем ездили на выставки по всей 
области – и никто не верил, что такое 
возможно в степной зоне. 

В группе вообще народ непустой. 
Записывались на экскурсию во время 
различных встреч в микрорайонах, 
например, после отчетного собрания 
по проведению переписи, а у кого есть 
интерес к общему делу, тот и в частной 
жизни неутомим. Вот Нина Сотникова 
чуть присядет – достает из корзинки 
розовый моток, вяжет перчатки крюч-
ком. За экскурсионный день почти 
целую пару связала. Говорит: случается 

в такой перчаточке в трамвае за по-
ручень взяться – непременно спросят, 
где приобрели столь тонкую работу. Кто 
интересуется – она тут же и учит. При-
знается, что погружается в работу, чтобы 
отвлекаться: идет тяжелый год со смерти 
мужа. Бегает на лыжах – всю жизнь в 
спортивном ориентировании, получила в 
этом сезоне приз «Лыжни России». В Кре-
щенье – в прорубь. Ходит в танц-класс для 
любителей. Первый раз на подъемнике. 
Немного побаивалась, но не пожалела 
– такая красота и ощущение полета. В 
воздухе разговорились с инструктором 
Александром Тарасюком. Он не удивлен 
пенсионерскому десанту, да и пенсио-
нерки преимущественно молодые. 

– Мы и восьмидесятилетних здесь ви-
дели, а семидесятилетние вообще часто 
учатся. Начинают с детской горки, а по-
тренируются – и не догонишь.

Для инструкторов сезон закончился 
– они теперь до осени кто в промальпи-
нистах, кто на сплавах. Сезон закончили 
грандиозным подарочным спуском – вы-
рядились кто во что горазд: в свадебные 
платья, маскарадные костюмы. Александр 
вот скатился напоследок в семейниках. 
Все отдыхающие собрались к ним на им-
провизированную фотосессию.

Выходим из кабинки подъемника, на-
блюдаем за спуском лыжников и сноубор-
дистов, любуемся панорамой гор и озер. 

– Я где-то потеряла подругу, – беспоко-
ится обладательница самой красивой при-
чески в группе Людмила Денисова, – Валю 
Погорелову.

– А вот кто-то вниз спустился, к рез-
ным медведям, – подсказывают экс-
курсантки.

– Она, – безошибочно определяет 
подруга и, заглянув вниз со смотровой 
площадки, подтверждает: – Точно она. 
Первый год на пенсии – заряжается по-
зитивом: свобода, внучки, природа. 

Сама Людмила Петровна тоже не из 
домоседок. В Магнитку переехала из 
Москвы, пятнадцать лет жила с семьей на 
Севере, муж Валерий Филиппов был – вни-
мательно! – первым первым секретарем 
Ленинского райкома, теперь руководит 
городской статистикой. Но лучший счето-
вод по грибам у них – Людмила Петровна. 
Муж признает сбор грибов только вокруг 
машины, а она – на лесном бездорожье. 
В пятьдесят сколотила вокруг себя группу 
таких же любительниц грибной охоты, на-
училась водить машину, чтобы отъезжать 
с ними подальше от города и уже десять 
лет практикует выезды в грибную даль – к 
опятным и маслятным полянам. 

На прощание с горой кто фотографиру-
ется, кто привязывает ленточки к дереву 
желаний. После спуска – обед в «Уральских 
зорях» и – в обратный путь. Всю дорогу в 
автобусе вся компания хором поет по-
лузабытые песни. В запевалах – Наталья 
Куркова и Зинаида Сажина. 

– Мне восемьдесят третий, а я все 
пою, – вышучивает сама себя Зинаида 
Григорьевна.

 И не только поет: дома дверь не закры-
вается, рассказывают подруги – весь дом 
к ней за советом приходит. Не грех и спеть 
между делами. 

Организация загородных экскурсий 
– только часть работы, проводимой по-
мощником депутата Законодательного 
собрания области Александром Петри-
кеевым. Есть в ней место и встречам с 
избирателями, и праздничным посидел-
кам для жителей округа, и просветитель-
ской работе. На прощание вся компания 
договаривается о новой встрече, уже в 
городе, – на дне здоровья 
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Как за день надышаться, напеться и связать перчатки
Их не догонишь



1техника без  опасности

Во глаВе этой работы – 
отдел охраны труда и про-
мышленной безопасности 
предприятия. Накануне Все-
мирного дня охраны труда 
беседуем с менеджером 
этого отдела Владимиром 
Пластовцом. 

– Владимир александрович, 
всем понятно, что металлурги-
ческое производство по своей 
сути опасно. Как в таких усло-
виях эффективно выстраивать 
работу?

– В терминологии промыш-
ленной безопасности металлур -
гическое предприятие относится 
к опасным производственным 
объектам. Но это уже тематика 
промышленной безопасности. Наш 
отдел курирует несколько направ-
лений обеспечения безопасности: 
охрана труда, промбезопасность и 
пожарная безопасность. Государ-
ство устанавливает определенные 
требования к промышленным 
предприятием, а мы, создавая 
свои локальные акты, добиваемся 
их исполнения.

– однако охрана труда, по-
жарная безопасность и та же 
промышленная безопасность 
на нашем предприятии тесно 
взаимосвязаны.

– Безусловно. Поэтому на ММК 
создана система управления 
промышленной безопасностью 
и охраной труда, сертифициро-
ванная на соответствие между-
народному и отечественным 
стандартам. По международному 
стандарту мы впервые получили 
сертификат в 2004 году. В 2008 
году успешно прошли ресертифи-
кацию в связи с изменениями 
в стандарте. В текущем году 
повторно получили сертификат. 

Первый российский сертификат 
безопасности по охране труда 
сроком на пять лет наше пред-
приятие получило в 2005 году. 
Летом прошлого года прошли ин-
спекционный контроль и получили 
новый сертификат.

– Получается, российский сер-
тификат – обязательная вещь для 
отечественного промышленного 
предприятия. а вот междуна-
родный – добрая воля работо-
дателя?

– Изначально да. Трудовой 
кодекс обязывает работодателя 
проводить работы по аттестации 
рабочих мест с последующей сер-
тификацией работ по охране труда. 
Но поскольку ММК – компания 
с мировым именем, то, уважая 
свое имя, комбинат, естественно, 
добился и соответствия междуна-
родным требованиям. Сегодня эта 
сертификация добровольная, но 
успешные предприятия имеют ее 
в обязательном порядке.

– Последние годы на комби-
нате активно идет масштабная 
реконструкция, создаются со-
вершенно новые для ММК произ-
водства. Насколько безопаснее 
стали создаваемые рабочие 
места?

– Все новые рабочие места 
после принятия производства в 
эксплуатацию проходят аттеста-
цию. Конечно, условия работы на 
современных станах разительно 
отличаются от тех, что были на ста-
рых агрегатах. Здесь совсем иные 
требования, которые закладывают 
еще на стадии проектирования. 
Они соответствуют международ-
ным стандартам, и условия труда 
здесь, естественно, значительно 
лучше.

Продолжение на стр. 2
Продолжение.  

Начало на стр. 1

Задача обеспечения достойного 
уровня охраны труда на ММК  
решается комплексно и системно

Общая забота  вехи
Начните с себя
ежегодНо, 
с 2003 года, 
28 апреля во 
всем мире 
по инициа-
тиве Между-
н а р о д н о й 
о р г а н и з а -
ции труда 
отмечается 
Всемирный 
день охраны 
труда. Идея 
его проведе-
ния берет начало от дня памяти 
погибших работников, впервые 
проведенного американскими и 
канадскими трудящимися в 1989 
году в память о тех, кто погиб или 
пострадал на производстве. Се-
годня этот день отмечается в 115 
странах мира.

История охраны труда в России на-
считывает более 100 лет. В 1882 году 
была учреждена фабричная инспек-
ция, в задачу которой входил надзор и 
контроль за соблюдением владельцами 
предприятий требований охраны труда, 
в первую очередь, в отношении детей 
и подростков. А в 1903 году были 
приняты правила, предусматривавшие 
выплату компенсации пострадавшим 
от несчастных случаев работникам 
фабрично-заводской, горной и горно-
заводской промышленности, а также 
членам их семей.

Всемирный день охраны труда сим-
волизирует готовность принять все 
возможные меры для предотвращения 
травм работников на производстве. 
Его цель – подчеркнуть необходимость 
формирования новой культуры охраны 
труда, способной обеспечить профилак-
тику и сокращение числа несчастных 
случаев на производстве и профессио-
нальных заболеваний.

Безопасность труда зависит не толь-
ко от работодателя, который обязан 
предоставить благоприятные условия 
для работы, но, в первую очередь, от 
самого работника, от четкого выполне-
ния работником инструкций по технике 
безопасности и охране труда.

Уважаемые работодатели! Культура 
производства и охрана труда неразрыв-
но связаны. Важно привлечь внимание 
всех работников к данной проблематике 
и повышению качества охраны труда. 
Каждый шаг в этом направлении по-
может добиться поставленной цели. 
Пусть станет доброй традицией любого 
руководителя начинать рабочий день 
с вопросов безопасности на произ-
водстве.

Уважаемые работники! Четкое со-
блюдение инструкций по технике 
безопасности и охране труда – залог 
вашего здоровья и безопасной работы! 
Достойный труд – безопасный труд! А 
безопасный труд начинается с себя.

АЛЕСКАНДР ДЕРУНОВ, 
председатель профсоюзного  

комитета ОАО «ММК»
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Управляемые риски Как на практике выглядит общественный контроль  
за условиями труда металлургов

Продолжение.  
Начало на стр. 3

– Есть ли какие-то 
стимулы для уполномо-
ченных?

– Конечно. С целью 
повышения активности 
общественных уполномо-
ченных по охране труда и 
профилактике производ-
ственного травматизма 
и пропаганде безопасных 
приемов труда были под-
ведены итоги смотра-
конкурса на звание «Луч-
ший уполномоченный по 
охране труда» за 2010 
год среди структурных 
подразделений ММК и до-
черних обществ по девяти 
группам цехов. 

Победителям при-
своили звание «Лучший 
уполномоченный по 
охране труда профсо-

юзной организации и 
премировали. По итогам 
смотра-конкурса на зва-
ние «Лучший уполномо-
ченный по охране труда 
Челябинской областной 
организации ГМПР» за 
2010 год победителем 
стал машинист конвейе-
ра ЦПАШ ГОП А. Шутов. 
Его отметили Почетной 
грамотой Челябинского 
комитета областной ор-
ганизации и премирова-
ли. На участие в смотре-
конкурсе на звание «Луч-
ший уполномоченный 
по охране труда ФНПР» 
в 2009–2010 годах мы 
направили материалы в 
Центральный совет ГМПР 
на Василия Брагина, ма-
шиниста шихтоподачи до-
менного цеха.

– Возвращаясь к со-
вместным задачам с ра-

ботодателем: насколько 
известно, есть специаль-
ный комитет, для чего он 
создан?

– Да, этот комитет тоже 
создан в рамках Трудового 
кодекса для организации 
совместных действий по 
обеспечению требований 
охраны труда, предупре-
ждению производствен-
ного травматизма и про-
фзаболеваний. Причины 
несчастных случаев нам 
хорошо известны. Они 
вызваны недостатками 
в нормативно-правовой 
базе по охране труда, а 
самое главное – в органи-
зации трудового процесса. 
Порой мы работаем на 
принципах реагирования 
на страховые случаи, а 
не на принципах про-
филактики и мотивации 
безопасного труда. И 

здесь как раз большое 
поле деятельности для 
совместного комитета. 
В настоящее время про-
фсоюзный комитет вме-
сте с отделом охраны 
труда и промышленной 
безопасности занима-
ется анализом влияния 
неблагоприятных произ-
водственных факторов на 
здоровье человека. Наша 
цель – защитить здоровье 
работника и обеспечить 
безопасность труда пу-
тем внедрения системы 
управления профессио-
нальными рисками на 
каждом рабочем месте. 
А этому надо учиться всем 
нам – и представителям 
работодателя, и профсо-
юзникам, и работникам 
предприятия 

Беседовал  
МИХАИЛ СКУРИДИН
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 ответственность
Работать  
на опережение
На каждой доменной печи, а 
их у нас восемь, в обязательном 
порядке есть уполномоченный 
по охране труда. как правило, это 
опытный работник, бригадир или 
горновой. Регулярно проходим 
обучение, организованное проф- 
комом комбината. 

Одна из основных задач – подго-
товка к летнему или зимнему сезону. 
Мы осматриваем все рабочие места, 
если есть замечания – фиксируем их в 
специальный журнал уполномоченно-
го. Записываем не только суть самого 
замечания, но и предлагаем меры по 
его устранению. Начальник цеха или 
его заместитель регулярно изучают 
журнал и дают команду на устранение 
всех недостатков. Все текущие вопро-
сы помогает решать и цехком: бытовое 
обслуживание, отопление, питьевые 
точки, обеспечение спецодеждой и про-
чее. В среднем в год фиксируется около 
тысячи замечаний, все они устраняются 
в течение двух-трех дней. Ни один че-
ловек, не прошедший инструктаж, не 
допускается к работе с агрегатами. За 
этим мы следим особенно, поскольку 
безопасность производства – главней-
шая задача.

Труд доменщика тяжел, но условия 
все-таки со временем меняются к 
лучшему – это объективно. Сейчас на 
постах есть холодильники, диспенсе-
ры, есть электроплиты, медицинские 
аптечки, установлены промышленные 
кондиционеры, которые работают и 
зимой, и летом. Мы полностью обеспе-
чены спецодеждой и индивидуальными 
средствами защиты. Хочу подчеркнуть: 
доменщики – люди ответственные и 
здравомыслящие. Поэтому за год у 
нас не было тяжелых травм. Ведь все 
понимают, что охрана труда на таком 
тяжелом производстве – не пустой звук. 
Оборудование мощное, механизмы и 
агрегаты большие. И даже такая, каза-
лось бы, мелочь, как некачественное, 
слабое ограждение, может обернуться 
травмой и даже трагедией. Вот мы и 
следим, чтобы этого не происходило. 
Всегда надо работать на опережение, а 
не дожидаться происшествий.

ВАСИЛИЙ БРАГИН, 
уполномоченный по охране труда  

доменного цеха

 взгляд
На совещаНии по вопро-
сам улучшения условий труда 
рабочих, в котором приняли 
участие ключевые министры 
правительства, президент 
России дмитрий Медведев 
отметил рост числа профес-
сиональных заболеваний 
и увеличение погибших в 
результате несчастных слу-
чаев на производстве. Пре-
зидент обратил внимание 
на вопиющие нарушения  
правил работы на предпри-
ятиях, которые происходят, 
несмотря на совершенство-
вание технологий и модерни-
зацию производств.

–В
ажный вопрос – это 
улучшение условий 
труда рабочих, – под-

черкнул президент. – По данным 
Роструда, нарушения законода-
тельства, связанные с охраной 
труда, составляют практически 
три четверти от общего числа на-
рушений в сфере трудовых отно-
шений. То есть 75 процентов – 
это нарушения в сфере охраны 
труда. За последние три года их 
количество, к сожалению, прак-
тически не снижается. И сейчас 
более четверти рабочих трудятся 
в условиях, не отвечающих са-
нитарным нормам. Для нашей 
страны, которая, в общем, счи-
тает себя быстро развивающей-
ся и достаточно современной, 
это очень плохая цифра.Растут 
и число профзаболеваний, и, к 
сожалению, число погибших от 
несчастных случаев на произ-
водстве, это просто недопусти-
мо. Инвалидами стали около  
восьми тысяч человек. Еще 
одна цифра совсем нехорошая, 
тяжелая: на обрабатывающих 

предприятиях в прошлом году 
погибло 537 человек, на пред-
приятиях по добыче полезных 
ископаемых – 279, на метал-
лургических предприятиях – 82. 
Немало несчастных случаев, ко-
нечно, происходит из-за низкого 
уровня культуры труда и произ-
водственной дисциплины.

Президент Дмитрий Медведев 
подчеркнул необходимость ско-
рейшего внедрения современной 
системы управления профессио-
нальными рисками. Она должна 
иметь и законодательную основу, 
и охватывать все рабочие места, 
вне зависимости от размера пред-
приятия и формы собственности. 
Надо создавать и механизмы 
экономического стимулирова-
ния работодателей, способст- 
вующих улучшению условий и 
охраны труда, в частности, через 
возможную дифференциацию 
страховых взносов.

Регионы Уральского федераль-
ного округа, а в особенности 
Свердловская и Челябинская об-
ласти, относятся к числу субъектов 
с высокой степенью концентра-
ции промышленных предприятий. 
Основная доля трудоспособного 
населения работает на метал-
лургических и обрабатывающих 
производствах и в строительной 
сфере.

Во время своего недавнего ви-
зита на ММК Дмитрий Медведев 
высоко оценил уровень организа-
ции производства и современные 
агрегаты Магнитки. «Как в косми-
ческом корабле! – произнес он на 
посту управления станом «5000». 
Высокоавтоматизированные 
рабочие места – именно к этому 
стремится Магнитка. И делает 
это успешно. Это совсем другой 
уровень производства, безопас-
ности и защищенности персонала 
предприятия 

Президентские  
акценты
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В этом убежден Павел Кравченко, начальник ЛПЦ-9 
(стан «5000»).

– Как на самом современном прокатном стане 
«5000» организована работа по охране труда?

– Условия труда в нашем цехе разительно отличаются от дру-
гих цехов и подразделений комбината. Сама система охраны 
труда такая же, как и по всему комбинату. Это регулярные об-
ходы и осмотры рабочих мест, по результатам которых издаем 
внутрицеховые распоряжения об устранении недостатков или 
проводим профилактическую работу.

– есть ли в коллективе понимание того, что безопасный 
труд – естественная норма, а не принуждение?

– Считаю, что у нас несколько иные акценты, а именно – вы-
сокая культура производства. Ну нельзя работать на таком ста-
не и лузгать семечки, сплевывая на пол шелуху. Операторам 
на посту мы создали идеальные условия – они даже трудятся 
в легких тапочках. На каждом посту организованы места для 
приема пищи, стоят диспенсеры… Если есть культура произ-
водства, то и показатели работы будут достойные. 

– И насколько высока культура производства?
– Да, нельзя сравнивать наш цех с другими подразделения-

ми, где технологии не столь совершенны. Посмотрите: цеху 
уже два года, а он не изменился, не стал хуже или грязнее. 
Поэтому, я считаю, мы движемся и развиваемся в правиль-
ном направлении. Аттестация рабочих мест показывает, что 
условия труда в нашем цехе улучшаются. 

Во главе угла – культура труда

Аппарат профсоюзного комитета

Председатель  
профсоюзного комитета

ДЕРУНОВ  
Александр  
Иванович

24-30-78
24-74-49 
(факс)

Секретарь-инспектор 
по кадрам

СЕНЬКИНА  
Ирина  
Викторовна

24-30-78
24-74-49 
(факс)

Заместитель председате-
ля по  трудовым и произ-
водственным вопросам

УРЖУМЦЕВ 
Владимир  
Васильевич

24-74-25
24-63-91

Заместитель председа-
теля по охране труда и 
экологии

ПРОХОРОВ  
Михаил  
Леонидович

24-07-27

Главный бухгалтер
ЧУПРОВА  
Татьяна  
Пантелеевна

24-71-66

Заведующий организа-
ционным отделом

ДНЕПРОВСКИЙ 
Юрий  
Александрович

24-74-48

Специалист организаци-
онного отдела

ОБУХОВ  
Олег Юрьевич 24-32-34

Инструктор организаци-
онного отдела

ЭКТОВА  
Оксана  
Викторовна

24-01-33

Инструктор  
организационного 
отдела

БЛИЗНЮК  
Лилия  
Владимировна

24-78-89

Специалист по 
спортивно-массовой 
работе и работе с моло-
дежью

ХЕРСУН  
Денис  
Васильевич

24-67-96

Специалист по 
культурно-массовой 
работе 

ЛИСУНОВА 
Светлана  
Александровна

24-11-22

Специалист по  инфор-
мационной работе 

ВАСЬКОВ  
Виктор  
Сергеевич

24-79-26

Ведущий юрисконсульт
БАБИЧ  
Ирина  
Владимировна

24-36-22

Инструктор по трудовым 
и производственным 
вопросам

КУРБАТОВ  
Анатолий  
Иванович

24-48-63

Инструктор по трудовым 
и производственным 
вопросам

ШЕМЕТОВ 
Виктор  
Александрович

24-66-46

Бухгалтер 
ФЕДЯКИНА  
Ольга  
Леонидовна

24-25-32

Заведующая  КВП
РЯБКОВА  
Елена  
Алексеевна

24-59-56

Специалист по внедре-
нию АСУ КВП

СУББОТИН 
Константин  
Владимирович

24-74-15

Бухгалтер КВП АЛЬКИНА  
Ольга Игоревна 24-05-62

Кассир КВП
АГАПОВА  
Надежда  
Леонидовна

24-63-32

Совет ветеранов оАо «ммК»

Председатель Совета 
ветеранов

КУЛАКОВСКИЙ 
Виктор  
Тимофеевич

24-76-54

Заместитель председа-
теля

ВАФИН  
Василь  
Вакипович

24-49-74

Заместитель председа-
теля

КИРИЧЕНКО 
Анатолий Григо-
рьевич

24-49-74

Телефонный справочник профсоюзной организации работников  
ОаО «магнитогорский металлургический комбинат» 

Порядок и подрядчики
Риск на производстве – непозволительная роскошь

Задача обеспечения 
безопасности труда се-
годня на первом ме-
сте у руководства ком- 
бината. Говорить тут 
много нечего, достаточ-
но конкретных фактов. 
они таковы: помимо 
того что закупаются со-
временнейшие агре-
гаты и осваиваются 
самые передовые тех-
нологии, анализируем и 
предыдущий опыт. 

Р
ешаются проблемы, 
которые годами су-
ществовали на уста-

ревшем прокатном про-
изводстве: сегодня все 
агрегаты максимально 
автоматизированы, а чело-
веческое участие сведено 
к минимуму. При стро-
ительстве стана «2000» 
закупаем оборудование, 
обеспечивающее полную 
блокировку агрегата при 
возникновении внештат-
ной ситуации. К тому же, 
это первая стройка на 
комбинате, где созданы 
самые комфортные усло-
вия для подрядчиков. Есть 
отапливаемые строитель-
ные городки с комната-
ми приема пищи, хорошо 
освещенные. Есть отдель-
ная столовая, собственные 
душевые. Помимо того, 
наш цеховой инженер по 
охране труда работает в 
тесном взаимодействии с 
подрядчиками. Он контро-
лирует безопасность труда 
работников подрядных 
организаций ежедневно. 
Трудящиеся подрядных 
организаций прошли про-
фессиональное обучение, 
получили соответствующие 
допуски. Плюс – полное 
обеспечение подрядных 
организаций всеми сред-
ствами индивидуальной 
защиты.

В сфере системы обе-
спечения охраны труда 
примечательно еще и то, 
что руководитель может 
в режиме онлайн, не до-
жидаясь бумажной пере-
писки, отслеживать всю 
информацию. Это опера-
тивно, удобно, эффективно 
и результативно.

Отмечу: еще на стадии 

закупки оборудования тре-
буем у поставщика его 
проверки на соответствие 
в Ростехнадзоре. И оно 
поступает уже с разреше-
нием на эксплуатацию на 
территории России. По-
добные отношения прак-
тикуем и с зарубежными 
поставщиками.

Мелочей в деле обе-
спечения безопасности  
и охраны труда быть не 
может. К 
примеру, 
все кра-
ны осна-
щены 
системой 
ограниче-
ния гру-
зоподъ-
емности: 
значит, будут работать в 
нормальном и – главное – 
безопасном режиме. Сей-
час активно готовим пеше-
ходные дорожки, переходы 
на рабочих площадках.

С точки зрения безопас-
ности важен порядок на 
строительной площадке: 
это, пожалуй, первая наша 
стройка, ежедневно гото-

вая к приему гостей тако-
го уровня, как президент 
страны. Да, ничего удиви-
тельного: когда Дмитрий 
Медведев в конце марта 
посещал ММК, мы в лю-
бую минуту, без аврала, 
без специальной подготов-
ки готовы были его принять 
и не ударить в грязь лицом. 
Причем – не останавливая 
стройку. Просто постоянно 
поддерживаем порядок. 

А требо-
вания к 
подряд-
чикам 
выдвига-
ем высо-
кие: они 
обязаны 
соответ-
ствовать 

уровню тех задач, кото-
рые мы решаем. Кстати, 
многие подрядчики сер-
тифицированы по между-
народной системе охраны 
труда OHSAS.

От себя добавлю: будучи 
главным инженером ММК, 
активно работал в направ-
лении охраны труда. И могу 

заверить – комбинат пере-
нимает лучший мировой 
опыт в сфере охраны труда. 
Используем, например, так 
называемую одноразовую 
спецодежду, которая при-
меняется на ряде работ.

Помехи в работе? Сей-
час очень отвлекают ве-
домственные неурядицы в 
Ростехнадзоре и Роспотреб-
надзоре. Но это уже задачи 
законодательные, мы лишь 
исполняем их требования.

Хотел бы выразить боль-
шую благодарность Алек-
сандру Сиротюку и Алексан-
дру Медведеву.

Каким бы современным 
и высокотехнологичным ни 
было оборудование, челове-
ческий фактор имеет колос-
сальное значение. Меняет-
ся психология работников, 
приходит осознание того, 
что новое оборудование 
предполагает новый, более 
высокий уровень личного 
соответствия.

Давно создана система 
обучения будущих специа-
листов комбината еще со 
студенческой скамьи. Есть 
тематические кафедры и 
опытные преподаватели, 
которые активно работают 
со студентами – будущими 
металлургами. Всем по-
нятно: сломанную железя-
ку можно заменить, а вот 
рисковать человеческой 
жизнью и здоровьем даже 
ради решения важнейшей 
задачи – бездумно. Всегда 
есть способ спокойно и 
системно сделать дело, не 
подвергая опасности здо-
ровье работника.

Хотел бы отметить и 
то, что стан «2000» будет 
полностью экологически 
безопасен. Это  оценка 
независимых экологов, не-
давно инспектировавших 
комбинат. Они были про-
сто поражены проектными 
возможностями нашего 
строящегося цеха, его аб-
солютной неконтактностью 
с окружающей средой. Мы 
стремимся к полному соот-
ветствию аналогичным ев-
ропейским производствам 
– и это получается 

Сергей ЛАСЬКОВ, 
начальник ЛПЦ-11 

 ОАО «ММК»

Стан «2000»  
холодной прокатки  
будет полностью  
экологически 
безопасен
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КаК известно, 
основная цель все-
мирного дня охра-
ны труда – привлечь 
внимание работода-
телей, работников, 
всей общественности 
к проблемам произ-
водственного травма-
тизма и неблагопри-
ятных условий труда, 
а также способство-
вать решению этих 
проблем.

П
рофсоюзный комитет 
ММК осуществляет 
общественный кон-

троль за состоянием охра-
ны труда на предприятии в 
соответствии с действую-
щим законодательством. 
Беседуем с заместителем 
председателя профсоюз-
ного комитета комбина-
та Михаилом Прохоро-
выМ.

– Михаил Леонидо-
вич, как на практике 
выглядит общественный 
контроль за условиями 
труда металлургов?

– Трудовой кодекс дает 
профсоюзам право на 
осуществление контроля 
за соблюдением трудового 
законодательства. Упол-
номоченные профсоюза 
по охране труда имеют 
право беспрепятственно 
проверять соблюдение 
требований охраны труда 
и вносить обязательные 
для рассмотрения работо-
дателями предложения об 

устранении выявленных 
нарушений. Это право за-
писано и в коллективном 
договоре предприятия, 
а также в положении об 
общественном контроле 
за состоянием охраны 
труда, действующем на 
комбинате.

В профсоюзном 
комитете создан и 
работает инсти-
тут общественных 
уполномоченных 
по охране труда, 
который насчи-
тывает порядка 
девятисот чело-
век. Ими осущест-
вляется общественный 
контроль по соблюдению 
законных прав и интере-
сов работников в области 
охраны труда и промыш-
ленной безопасности.

– то есть, главная функ-
ция уполномоченного – 
контроль?

– Да. Но эта работа ве-
дется на паритетных на-
чалах с работодателем. 

Еженедельно проводим 
проверки состояния 
производственно-бытовых 
помещений, здравпунктов, 
столовых. В 2010 году про-
ведено 53 совместных про-
верки состояния условий 
труда, производственно-
бытовых помещений, 

заболеваемости и обе-
спечения средствами ин-
дивидуальной защиты ра-
ботников цехов комбината. 
Выявлено и устранено 
более 100 замечаний и 
нарушений. Осуществля-
ется контроль по выпол-
нению организационно-
технических мероприятий 
по улучшению условий 

труда в подразделениях 
комбината, которые ого-
ворены в коллективном 
договоре. Продолжается 
совершенствование про-
фсоюзного контроля за со-
блюдением прав и закон-
ных интересов работников 
в области охраны труда. С 
этой целью в течение года 
в кадровом центре «Персо-
нал» прошли обучение 160 
уполномоченных по охра-
не труда. Десять старших 
уполномоченных по охра-
не труда обучались в учеб-
ном центре Челябинского 
областного комитета ГМПР. 
Слушателям была предо-
ставлена возможность по-
сетить ОАО «Челябинский 
металлургический комби-
нат» и ОАО «Челябинский 
трубопрокатный завод», 
обменяться мнениями с 
профсоюзным активом, 
посмотреть видеопосо-
бие для уполномоченных 
по охране труда. Седьмо-
го апреля 2010 года на 
базе ОАО «ММК-МЕТИЗ» 
и 24 марта 2011 года в 
Левобережном ДК метал-
лургов прошли кустовые 
семинары-совещания, в 
котором приняли участие 
30 старших уполномо-
ченных по охране труда 
ММК, дочерних обществ 
и учреждений.

– охрана труда – это 
еще и его безопасность. 

здесь ситуация 
тоже под контро-
лем профкома?

– Обязатель-
но. Традиционно 
уделяем большое 
внимание работе 
по профилактике 
производствен-

ного травматизма. 
Все производственные 
травмы рассматривались 
на заседаниях профсо-
юзных комитетов цехов и 
производств. Уполномо-
ченные профсоюзных ко-
митетов ММК и дочерних 
обществ приняли участие 
в расследовании 16 не-
счастных случаев.

Продолжение  
на стр. 4

Управляемые риски Как на практике выглядит общественный контроль  
за условиями труда металлургов

В профсоюзном комитете 
создан и работает  
институт общественных  
уполномоченных  
по охране труда

– Можно утверждать, что меро-
приятия по охране труда – дорого-
стоящее дело?

– Да. Согласно закону работода-
тель обязан направлять на эти дела 
не менее 0,2 процента от суммы 
затрат на производство продукции. 
У нас это неукоснительно соблюда-
ется: по итогам прошлого года ММК 
направил на охрану труда свыше 
400 миллионов рублей. Это и ме-
досмотры, и аттестация рабочих 
мест, и обеспечение спецодеждой, 
и ряд других плановых затрат.

– И все-таки, каковы главные на-
правления деятельности по охране 
труда?

– Повторюсь: мы обязаны вы-
полнять государственные требова-
ния к работодателю по созданию 
безопасных рабо-
чих мест и условий 
труда. Но это очень 
обширное понятие. 
А направления ра-
боты все важные: 
кроме тех, что я на-
звал, – обучение 
и инструктирова-
ние работников, 
проверка знаний 
инструкций и поло-
жений. Кроме того, 
наша служба ведет 
непрерывный мо-
ниторинг состояния охраны труда на 
предприятии. Это позволяет контро-
лировать соблюдение всех требова-
ний законодательства и внутренних 
нормативов.

– Как организована работа в до-
черних обществах?

– Они стараются следовать в 
фарватере материнской компании. 
Ряд «дочек» имеют собственные рос-
сийские сертификаты, а некоторые 
крупные прошли и международную 
сертификацию. Поскольку у нас 
единая профсоюзная организация, 
дочерние общества ориентируются 
на колдоговор комбината, в котором 
прописаны все обязательства рабо-
тодателя. Во всех дочерних обще-
ствах есть собственные службы 
охраны труда, а мы им оказываем 
методическую и консультативную 
помощь.

– Каковы основные пробле-
мы в деле обеспечения охраны 
труда?

– Трудности в несо-
вершенстве законода-
тельства: обилие нор -
мативных документов, 
нередкое противоречие 
одних циркуляров дру-
гим. Второй недостаток 
– качество норматив-
ной базы. Государство 
определяет  единые 
нормативы для самых 
разных организаций 
– и крупных предпри-
ятий, и более мелких, 

и совсем небольших. 
Желание унифицировать законо-
дательство нередко приводит к 
тому, что крупные предприятия не 
имеют возможности его соблюдать 
буква в букву. Мы вынуждены кон-

кретизировать положения и нормы 
своими локальными актами, а это 
всегда вызывает настороженность 
контролирующих органов. Было бы 
эффективнее, если бы государство 
определяло общие рамки, а деталь-
ную систему работы выстраивал бы 
работодатель.

– В сравнении с другими отече-
ственными металлургическими 
предприятиями как выглядит 
ММК?

– По итогам прошлого года уро-
вень травматизма на нашем пред-
приятии ниже среднего по отрасли. 
Это, кстати, уже устоявшиеся пока-
затели, они неизменны в последние 
несколько лет.

– Получается, в системной ра-
боте по охране труда должны уча-
ствовать не только специалисты 
вашего отдела, но и руководители 
предприятия и его подразделений, 
а главное – каждый трудящийся 
на своем рабочем месте?

– Абсолютно верно. Любой ра-
ботник, будь он рабочим, специали-
стом или руководителем, в той или 
иной мере занят вопросами охраны 
труда. Работник обязан соблюдать 
необходимые инструкции, бригадир 
– контролирует действия подчинен-
ных. А специалисты и руководители 
несут ответственность на своем 
участке работы за действия подчи-
ненных и обеспечение безопасных 
условий труда. Такова сложившаяся 
многоуровневая система, поэтому 
говорить, что обеспечением охраны 
труда занимается только наша служ-
ба, в корне неверно. Это задачи 
всего коллектива предприятия, и 
чем выше статус руководителя, тем 
весомее ответственность. Стра-
тегическая задача – обеспечить 
максимально низкий уровень про-
изводственного риска в нынешних 
экономических условиях.

– Как вы взаимодействуете с 
профсоюзным комитетом ком-
бината?

– Теснейшим образом. Как обще-
ственное объединение профсоюз 
обладает правом общественного 
контроля. Многие документы по 
охране труда принимаются только 
с учетом мнения профкома. Регу-
лярно отчитываемся о состоянии 
травматизма на предприятии, 
участвуем в разработке соответ-
ствующих положений трудового 
договора. Поэтому, справедливо 
будет сказать, что мы работаем в 
одной связке 

Беседовал МИХАИЛ СКУРИДИН
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Первый 
российский 
сертификат 
безопасности 
по охране труда 
наш комбинат 
получил 
в 2005 году

Задача обеспечения достойного уровня охраны труда  
на ММК решается комплексно и системно

Общая забота
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